

EL COLEGIO DE MEXICO

CENTRO DE ESTUDIOS DEMOGRAFICOS Y DE DESARROLLO URBANO

ELEMENTOS PARA LA DEFINICION DE LA REGION DEL SOCONUSCO.
FRONTERA SUR, CHIAPAS.

TESIS PARA OBTENER EL GRADO DE MAESTRIA EN DESARROLLO URBANO

ARACELI DAMIAN GONZALEZ

ASESOR: PROFESOR-INVESTIGADOR MANUEL ANGEL CASTILLO G.

MEXICO, D.F., noviembre 1988.

INDICE

INTRODUCCION	Pag.	3
1.LA CUESTION REGIONAL.		10
1.1.ALGUNAS CONSIDERACIONES CONCEPTUALES.		10
1.2.SOCONUSCO, REGION CHIAPANECA.		15
2.RAICES HISTORICAS DE LA FORMACION REGIONAL DEL SOCONUSCO.		25
2.1.LA ETAPA COLONIAL.		26
2.2.PERIODO INDEPENDENTISTA E INCORPORACION DEFINITIVA DE LA REGION A MEXICO.		28
2.3.INTRODUCCION DEL CAFE EN EL SOCONUSCO.		32
2.4.EL PERIODO REVOLUCIONARIO.		36
2.5.ETAPAS POSTREVOLUCIONARIAS.		37
3.PRINCIPALES ELEMENTOS DE CONFORMACION DE LA REGION.		41
3.1.ASPECTOS ECONOMICOS DEL SOCONUSCO.		41
3.2.SITUACION LABORAL Y GRUPOS DE PODER EN EL SOCONUSCO.		48
3.3.LAS MIGRACIONES EN LA REGION.		66
3.3.1.MIGRACIONES DE LOS ALTOS DE CHIAPAS AL SOCONUSCO.		68
3.3.2.MIGRACIONES ECONOMICAS DE GUATEMALA A LA REGION.		73
4.SITUACION POLITICO-ECONOMICA DE GUATEMALA Y SU RELACION CON EL SOCONUSCO.		80
5.CONCLUSIONES.		93
BIBLIOGRAFIA.		97

INTRODUCCION

Las fronteras de nuestro país, a lo largo de la historia han sufrido cambios importantes que han dado como resultado los límites territoriales nacionales como los conocemos hoy en día. Estos límites han sido fijados a través de complejos procesos en los cuales se han involucrado intereses de orden internacional, nacional y regional. Sin embargo, más allá de una división político-administrativa, en estas zonas se dan fuertes vínculos en los distintos aspectos de la actividad social establecida entre los habitantes de un lado y otro de la frontera. Dichos vínculos afectan la dinámica interna de nuestro país y las relaciones con los países vecinos.⁽¹⁾

Una zona con ubicación fronteriza tiene un sello distintivo, debido a su localización que provoca que se dé una dinámica que la diferencia de otras áreas existentes en un país. Sin embargo, es importante resaltar que la frontera no es homogénea en su interior, sino por el contrario, a lo largo de ésta se dan particularidades distintivas que dan como resultado la existencia de una serie de regiones con notorias diferencias sociales, políticas y económicas entre sí.

¹ Al norte nuestro país colinda con Estados Unidos y al sur con Belice y Guatemala.

Los estudios acerca de la frontera sur de México⁽²⁾ han adquirido una gran importancia, en especial en la presente década, a raíz de los graves conflictos centroamericanos que han dado como resultado, entre otras consecuencias, migraciones masivas de refugiados a nuestro país. Como respuesta a ello se han tomado medidas para auxiliar y atender a la población a través de distintos organismos e instituciones nacionales e internacionales. Esta zona se ha convertido en un foco de atención para la política internacional, afectando la relación de México con Estados Unidos, ya que esta región es un puente para la entrada de centroamericanos a dicho país.

Sin embargo, existe aún un amplio desconocimiento de las condiciones reales de la frontera, las cuales podrían apoyar la implementación de políticas acordes con los procesos que se desarrollan en la zona. Al mismo tiempo, ello permitiría conocer aspectos que van más allá del problema de los refugiados y que tienen también la necesidad de ser atendidos, ya que están afectando la dinámica de la región y las relaciones de nuestro país con Centroamérica.

La región del Sureste en México, y en especial los procesos relacionados con la dinámica de la frontera han sido de fundamental importancia a nivel socioeconómico y político. Esta

²Los estados que conforman la frontera sur de México son: Chiapas, Campeche, Tabasco y Quintana Roo.

zona ha tenido diversas transformaciones relacionadas con los límites políticos y administrativos de nuestro país, y al mismo tiempo comparte características culturales y económicas con los países centroamericanos, en especial con Guatemala y Belice.

Los estados que conforman dicha región⁽³⁾ se han caracterizado por su atraso socioeconómico, con bajos niveles de satisfacción de su población. Su principal actividad, tradicionalmente, ha sido la agricultura de exportación, con bajos niveles tecnológicos e intensa explotación de la fuerza de trabajo; y más recientemente el petróleo y turismo.

Generalmente las fronteras son escenario de desplazamientos de población interna e internacional. En este caso, la frontera sur de México tiene antecedentes migratorios de diferentes tipos desde el siglo pasado, que están vinculados principalmente a la producción agrícola y en especial a la del café.

Evidencias empíricas han demostrado que la dinámica migratoria es más intensa en el estado de Chiapas. A través de la Frontera Sur, "pasan hacia este lado, especialmente a Chiapas, trabajadores, refugiados, comerciantes que introducen de contrabando productos industrializados; en las zonas urbanas como la de Tapachula y Comitán importantes sectores de la clase media

³La región del Sureste está conformada por los estados de Chiapas, Campeche, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán.

guatemalteca pasan a surtirse de alimentos, granos, gasolina, etc. Los lazos familiares entre las poblaciones de ambos lados de la línea fronteriza se refuerzan manteniéndolas en los lugares históricamente más antiguos o bien estableciéndolas en los lugares de reciente ocupación. Este tráfico se puede dar en los pasos autorizados para ello o bien en los múltiples que existen a lo largo de la línea y que no están sujetos a control migratorio."⁽⁴⁾

Históricamente la región más dinámica ha sido el Soconusco en Chiapas. Dicha región tiene fuertes vínculos con Centroamérica y en especial con Guatemala. Es la zona de la frontera que cuenta con la mayor cantidad de infraestructura carretera y ferroviaria que la comunica tanto al centro del país como con Centroamérica; es, además, donde se da el mayor movimiento comercial y poblacional. Tal situación la ha colocado como un lugar estratégico dentro de la frontera; es por ello que adquieren importancia los estudios que permiten conocer los distintos fenómenos que se han desarrollado en esta región.

El proyecto de tesis propuesto estuvo asesorado por el Profesor-

⁴Pohlenz C., Juan "La conformación de la Frontera entre México y Guatemala. El caso del Nuevo Huixtan en la selva chiapaneca". en Fábregas Puig, Andrés. et al. La formación histórica de la Frontera Sur. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, CIESAS del Sureste. Cuadernos de la Casa Chata No. 124, SEP, México 1985. p 30.

Investigador Manuel Angel Castillo, y tiene como antecedente la investigación que se desarrolla a su cargo en el CEDDU, denominada: "Impactos Regionales de las migraciones internacionales a la frontera sur de México. El caso de los trabajadores estacionales". En esta investigación se estudia un tipo de migración centroamericana a la frontera sur de México, con el fin de determinar sus impactos en la región del Soconusco.

Geográficamente la región del Soconusco está ubicada en el sureste de Chiapas, desde la llanura del Océano Pacífico hasta la Sierra Madre. Es una zona fértil donde se cultiva el café, cacao, algodón, plátano, etc. Dependiendo de la altura su clima va desde el cálido semihúmedo hasta el frío de lo alto de las montañas y volcanes. Esta es una zona con población indígena, principalmente de origen mame, y en general, la población que se emplea en la región es campesina.^(*) En términos territoriales la región no tiene grandes concentraciones urbanas, la ciudad más importante de la región es Tapachula, que es la segunda ciudad en importancia dentro del estado de Chiapas.

Los elementos fundamentales que le han dado importancia a la región desde el punto de vista económico son: 1)ser la zona fronteriza más dinámica dentro del Estado de Chiapas; y 2)ser una región fértil cuya actividad productiva está basada en la

^{*}Entendiéndose como campesina la población del medio rural que no es asalariada, así como a la que participa como trabajador familiar.

producción de café (es una de las zonas productoras de café más importantes del país, con el cual se generan divisas).

Si bien la región del Soconusco está delimitada geográficamente y el gobierno de Chiapas la retomó con fines administrativos, es interesante para el desarrollo de la tesis, analizar los procesos históricos que han integrado geopolítica y económicamente a la región, no sólo en lo que se refiere a su relación con el estado de Chiapas y con el centro del país, sino también con la dinámica que tiene con Centroamérica, y en especial con Guatemala, haciendo énfasis en los vínculos que se establecen debido a las migraciones económicas temporales guatemaltecas, cuyo ámbito y área de influencia no están claramente delimitados. Se tomará en cuenta, para la regionalización, el avance de la investigación, antes mencionada, en relación con el conocimiento de los trabajadores estacionales.

El presente trabajo constará de cinco apartados. En el primero se expondrán los principales elementos teóricos desde el punto de vista materialista en torno a lo regional, pasando posteriormente a la identificación de la región de Chiapas dentro del contexto del estado de Chiapas. El capítulo 2 tratará sobre los principales elementos históricos que han contribuido a la formación regional del Soconusco. Los elementos económicos, sociales y demográficos que han caracterizado a la región se analizarán en el capítulo 3. Debido a la importancia que tienen

las relaciones entre Guatemala y el Soconusco, se dedicará el capítulo 4 a exponer las principales características de este país y su relación con la región de estudio. Por último se presentarán en el capítulo 5 las conclusiones más relevantes en torno a la caracterización de la región del Soconusco.

1.LA CUESTION REGIONAL

1.1.ALGUNAS CONSIDERACIONES CONCEPTUALES

Dentro del materialismo histórico se han desarrollado concepciones sobre algunos de los efectos que tiene el desarrollo capitalista en la configuración del territorio en las naciones "periféricas". Este enfoque plantea que es necesario comprender previamente el comportamiento global de la sociedad para interpretar los procesos que se desarrollan en el territorio geoeconómicamente.

Se reconoce aquí al territorio nacional como el soporte material de una formación social dada, en donde participan de manera heterogénea un conjunto de formaciones sociales a nivel regional. Estas formaciones estarían condicionadas por su legado histórico, por factores externos y por sus características geográficas concretas, de esta manera estarían constituidas por la interrelación de distintos elementos: económico, culturales, ideológicos y sociopolíticos. Todo esto tiene como efecto, entre otras cosas, la configuración de un sistema regional.

Al mismo tiempo, a nivel internacional, cada país juega un papel determinado por las características del desarrollo capitalista en su conjunto. Así tenemos que "mientras cada nación ha entrado en la división internacional del trabajo sobre la base del mercado

mundial capitalista, cada una ha participado en una forma peculiar y en un grado diferente en la expresión y expansión del capitalismo y juega diferente rol en las distintas etapas de su desarrollo."(6)

La incorporación de las formaciones sociales dependientes al mundo capitalista, responde a la búsqueda de alcanzar las más altas tasas de plusvalía social para su reparto ulterior, y la vinculación de sectores económicos internos y externos, pertenecientes a las clases dominantes, dan modalidad a la dependencia e influyen en el sistema de reparto del excedente social, producido de manera interna para el exterior.

Las diferencias regionales en un país dependiente son aprovechadas y están sujetas a los intereses del intercambio comercial a nivel mundial, conservando o creando formas específicas y diferenciadas de creación de valor, aunque están sujetas a la lógica nacional interna de división del trabajo, siendo esta la condición material concreta que determina la regionalización de un país.

Visto como totalidad, el sistema regional en una nación "es un conjunto articulado de formaciones sociales en donde se producen fenómenos internos y externos que determinan diferencias o

6Moreno, Novack, Trostky. "La Ley del desarrollo desigual y combinado". Ed. Quinto Sol, S.A. 1981. p 37.

desigualdades entre ellas."(7) Cuando se determina cómo se establecen las relaciones entre los distintos niveles de las formaciones económicas, es decir, el nacional y el regional, se puede observar el impacto que tienen los procesos y cambios sociales que ocurren a nivel nacional e internacional sobre la región y la autonomía de ésta con respecto a los otros. Para ello es necesario identificar, además de los determinantes económicos, cómo se dan las alianzas de la clase dominante en los tres niveles (regional, nacional e internacional) y la manera en que se vinculan y combinan con la estructura política para imponer en el territorio un modelo concreto de dominación socioeconómica y política.

"Las clases y fracciones de clase actúan en ámbitos ...multinacionales, nacionales o regionales, y entre ellos se establece, en condiciones históricas específicas...un sistema de relaciones sociales, económicas y políticas que permiten realizar el proyecto de dominación de una clase o bloque clasista local manteniendo sin embargo vínculos con un proyecto clasista de mayor alcance, diremos que se constituye una formación regional."(8)

En países como el nuestro se ha dado un proceso histórico en el

7Rofman, Alejandro B. "Dependencia, estructura de poder y formación regional en América Latina." Siglo XXI Editores. p 22.

8Díaz Polanco, Héctor. "Formación regional y burguesía agraria en México." Editorial Era. 1982. p 28.

cual han aumentado las desigualdades regionales, pero al mismo tiempo se ha dado una integración entre éstas. Las regiones se encuentran ligadas a través de distintos mecanismos económicos y político-sociales, que permiten que dichas regiones actúen de manera complementaria para que se lleve a cabo el proyecto de desarrollo del bloque hegemónico dentro del territorio nacional. Así, se observa que algunas regiones abastecen de alimentos a nivel nacional, otras están encargadas primordialmente de la producción industrial, petrolera, etc., todas ellas funcionando con base en la división territorial del trabajo.

Para estudiar una región se debe tomar en cuenta el papel que juega históricamente en el proceso de reproducción del capital a nivel nacional. Además es necesario incorporar agentes y aparatos que están relacionados con los procesos de trabajo más importantes a nivel regional, así como el papel que juegan otros actores tanto en la circulación social material, como en la realización de las mercancías (comerciantes, banqueros, intermediarios, etc.), en la configuración del bloque hegemónico y en la participación del Estado en éstos procesos.

La definición y redefinición de una región es un proceso complejo, resultado de los determinantes históricos que, por una parte, expresan las características propias que integran(?) en

¿Entenderemos como integración el proceso a través del cual las unidades territoriales definidas como región y los agentes sociales que en ella se encuentran, se vinculan en torno a un

términos territoriales a la región y, por la otra, su vinculación con el nivel nacional e internacional, tanto en los aspectos sociales, económicos y políticos.

La división territorial del trabajo es un determinante del proceso de conformación regional. Si bien este elemento nos puede servir para la identificación y delimitación regional, deben tomarse en cuenta además otros aspectos sociales, culturales, políticos y administrativos que influyen en la integración territorial.

Dependiendo del modo de producción y del nivel de desarrollo de la fuerzas productivas existirán diferentes factores que integrarán a una región.^(1º) Actualmente el nivel de desarrollo de la fuerzas productivas hacen compleja la delimitación regional, ya que la diversificación de factores que se interrelacionan es cada vez mas amplia y además a nivel superestructural es aún mas difícil la identificación de los diferentes componentes y agentes que interactúan en una región.

proyecto de desarrollo determinado y controlado por el bloque hegemónico en cada período histórico.

^{1º}Esta relación no es unilineal ni directa, sino que tiene una serie de mediaciones y se manifiesta de manera diversa. Sin embargo, en esta parte del documento se expresa en estos términos para poder partir a nivel explicativo de una base.

1.2.SOCONUSCO, REGION CHIAPANECA

La delimitación político administrativa de los estados en nuestro país ha respondido a los cambios y determinantes histórico-políticos que se han sucedido en el territorio, presentando características desiguales en su interior. A pesar de ello, tienen una cierta homogeneidad que los identifica, constituyéndose en una macro región que obedece, por un lado, a su ubicación geográfica y, por otro, a sus características socioeconómicas.

La región, objeto de estudio de esta tesis, se encuentra dentro de la denominada región del Sureste. Los estados que conforman dicha región son: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. De estos estados, Quintana Roo es fronterizo con Belice, y Chiapas, Tabasco y Campeche con Guatemala. En las cuatro entidades se tiene un total de 21 municipios fronterizos.⁽¹¹⁾ Estos estados tienen en común que poseen un bajo desarrollo de la fuerzas productivas y se han caracterizado por

¹¹Los municipios de Chiapas que colindan con Guatemala son: Amatenango de la Frontera, Cacaohatán, Frontera Comalapa, Frontera Hidalgo, La Independencia, Margaritas, Mazapa de Madero, Metapa, Motozintla, Ocosingo, Palenque, Suchiate, Tapachula, La Trinidad, Tuxtla Chico, Unión Juárez. En Tabasco: Balacán, Tenosique y, en Campeche Carmen y Champotón. Los departamentos que integran la franja fronteriza Guatemalteca son: San Marcos, Huehuetenango, El Quiché, Petén y Alta Verapaz. El municipio de Quintana Roo, Othón p. Blanco, colinda con Belice.

tener una actividad eminentemente rural-agrícola, y además que gran parte de su población tiene bajos niveles de ingreso y de vida.

El estado de Chiapas ha tenido históricamente la relación económica y política fronteriza más importante con Guatemala. Uno de los factores que han determinado esta situación es que 16 municipios de este estado colindan con dicho país.⁽¹²⁾ El estado se ha caracterizado por su atraso socioeconómico, que se manifiesta en los bajos niveles de vida de su población.

La tasa de crecimiento poblacional en Chiapas es superior a la nacional (3.6% anual) y tiene un 25% de población indígena. "Es uno de los estados de la república más ricos en agua...Sin embargo más del 50% de su población carece de agua potable...Chiapas aporta el 50% aproximadamente de energía eléctrica nacional; a pesar de ello, el 47% de sus habitantes no goza de ese servicio." ⁽¹³⁾

La actividad agropecuaria continúa siendo la principal actividad económica en el estado de Chiapas, aunque más recientemente se han desarrollado las actividades petrolera y turística, que si bien han impactado el territorio no han roto con la dinámica de

¹² Ver nota 11.

¹³Paniagua Alicia. "Chiapas en la coyuntura Centroamericana" en Cuadernos Políticos No. 38. Oct-Dic.1983. México. p37.

las relaciones sociales más características del estado. No obstante a que en el estado actualmente son importantes la industria petrolera, turística y de generación de electricidad, no se puede decir que Chiapas es un estado industrialmente importante, ya que la actividad manufacturera, en general, es prácticamente inexistente.

El 72% de su población económicamente activa (PEA) está ocupada en el sector agropecuario.⁽¹⁴⁾ Visto en términos sociales, la importancia que tienen dichas actividades le da un carácter concreto a los diversos movimientos sociales y, además, estas actividades constituyen el eje del poder de los grupos dominantes en Chiapas. El estado "es el primer productor de café del país con el 53.1% de la producción nacional"⁽¹⁵⁾. Este producto agrícola es un importante generador de divisas, ya que su producción está orientada al mercado mundial. Se puede decir que el café es un producto que imprime características importantes a la dinámica económica del estado y por tanto a la social, dándole una especificidad en términos territoriales a las zonas dedicadas a este cultivo.

Como su base económica es la agricultura, la conformación

¹⁴Memorias de la Consulta Popular, Noviembre 1982, Tuxtla Gtz. Chiapas. en Paniagua, Alicia. "Chiapas en la coyuntura...", Op Cit. p 39.

¹⁵Uno más uno, Juan Balboa, 12 de junio de 1983, en Paniagua, Alicia. "Chiapas en la coyuntura...", Op Cit. p 38.

regional en Chiapas se ha llevado a cabo en torno a dicha actividad. La mayoría de los estudios regionales que se han realizado para el estado toman como factores para la delimitación subregional los aspectos geológicos, atmosféricos, naturales, etc. y, por tanto, se puede decir que tienen un carácter eminentemente geográfico⁽¹⁶⁾. Para llevar a cabo la delimitación en términos geográficos se toman como indicadores de homogeneidad el clima, el suelo, la topografía, etc. Ahora bien, en estas zonas conformadas naturalmente se desarrollan actividades productivas con similares características. A nivel territorial existe una gran posibilidad de que se dé, debido a la existencia de una condición natural, una relativa homogeneidad entre los distintos procesos de trabajo; sin embargo, deben establecerse las características socioeconómicas que le dan consistencia a la delimitación regional.

En la época colonial⁽¹⁷⁾ la zona que actualmente conforma el estado de Chiapas, se encontraba a una gran distancia del centro de poder español que controlaba a la Nueva España (Cd. de México). Esta zona contaba con una gran riqueza en términos naturales (maderas preciosas, fertilidad del suelo, flora, fauna,

¹⁶Algunos autores que han identificado distintas regiones a nivel geográfico son: Cabal, Cristiani, Leguizamo Juan Mauricio, Cedillo Rocío, Velasco Agustín, Bassols Batalla, Angel.

¹⁷Se parte de éste periodo histórico ya que es en esta época que se dan los elementos claves para la configuración regional en Chiapas.

etc.), pero carecía de los artículos mas codiciados por los colonizadores (minerales, en especial el oro y la plata).

Lo anterior permitió que se conservaran ciertas características de la forma de producción típica de los pueblos indígenas en Chiapas. Sin embargo, la voracidad y agresividad generalizada de los conquistadores no dejó de hacerse presente en esta zona, lo que llevó a que los "...grupos étnicos se...(replegaran)...en la región de los Altos en un esfuerzo por salvaguardar sus formas habituales de producción y sus prácticas jurídico políticas e ideológicas"⁽¹⁶⁾. Con ello los grupos indígenas se asentaron en zonas de difícil acceso y con una menor posibilidad de aprovechamiento de recursos, en comparación con los que contaban originalmente. "Paralelamente, en las tierras más bajas, pero cercanas a la zona de aprovisionamiento de mano de obra indígena, surge el latifundio como forma de apropiación de grandes extensiones de tierra que fueron dedicadas a la agricultura y la ganadería..."⁽¹⁷⁾.

De esta manera se conformaron en Chiapas, desde la época colonial, dos grandes regiones: una que sirve de refugio y asiento a las comunidades indígenas, que aun conservan formas tradicionales de organización social y que se dedican

¹⁶Michel Marco Antonio. Campesinado, alianza de clases y poder político en Chiapas. San Cristobal de las Casas, Chiapas. México. 1977. Mimeo. p 2

¹⁷Ibid, p. 3.

principalmente a la producción de autoconsumo en minifundios y, otra, caracterizada por los grandes latifundios y dedicada a las actividades agropecuarias.

Por último, se puede hablar de otra gran región^(2º), el Soconusco, históricamente caracterizada por dedicarse a la plantación de productos que se vinculan a economías que trascienden los límites regionales y, aún más, está dedicada a la producción vinculada con el mercado mundial. Cuando los españoles conquistaron esta región, su principal producto era el cacao, que sus antiguos habitantes lo utilizaban como tributo al imperio azteca, en donde lo utilizaban como moneda. A la llegada de los conquistadores, y con la introducción de la producción a nivel mundial de chocolate, el cacao que se utiliza como principal insumo de este producto, fue comercializado por los españoles quienes lo vendían a distintos países como a Holanda.

Más tarde, cuando otros países iniciaron su producción e invadieron el mercado, cayeron los precios del cacao, y con ello, se da un cambio de cultivo. Debido a las distintas condiciones

^{2º}En términos administrativos, el estado de Chiapas está dividido en 8 regiones, también los autores mencionados en la nota 16, identifican otra regionalización más amplia, de 6 a 8 regiones. Sin embargo, para los objetivos de esta tesis tomaré la regionalización propuesta por Marco Antonio Michel, ya que considera los procesos esenciales que se han desarrollado históricamente en el estado.

tanto internas como mundiales⁽²¹⁾, el café adquirió importancia como el principal producto de la región y organizador del espacio regional.

La región más importante, en términos de producción de café, en el estado es la del Soconusco, la cual ha sido también históricamente la región económica más importante de Chiapas. Desde el punto de vista geográfico y de acuerdo con lo observado por Helbig, el Soconusco, por su origen y conformación geológica, forma parte de Centroamérica; está dentro de la zona costera de Chiapas y tiene su límite con el río Tilapa en Guatemala; dicha región puede ser claramente definida por sus características naturales. "Es a partir del cruce del punto llamado Mapastepec donde la vista comienza a darnos evidencia de cambios sensibles en el terreno, al observarse ligeras elevaciones de la Sierra Madre que casi están por unirse al océano y la transformación de la llanura costero-ganadera en un territorio tropical con un bosque húmedo y de un verdor casi permanente, que siguiendo paralelo al mar no termina en la frontera internacional sino que se interna en Guatemala por lo menos unos 12 km a lo largo de la famosa Costa Cuca." (22)

Ahora bien, esta concepción es esencialmente fisicalista y, en

²¹Este aspecto será tratado mas ampliamente en el capítulo 2 dedicado a analizar los orígenes históricos de la región.

²²Báez Landa, Mariano. "Soconusco: región, plantaciones y soberanía, en Fabregas Puig, Andres, et al. La formación..., Op cit. p 137.

términos históricos, ha sufrido rupturas y transformaciones relacionadas principalmente con la delimitación territorial entre México y Guatemala. Es interesante notar que en torno a esta región se han desarrollado procesos sociales que le han dado una integración, problemas y sucesos que han estado relacionados con los intereses de los agentes vinculados con el proceso productivo predominante regional (agricultores privados, trabajadores temporales, caciques locales, extranjeros, etc.).

Así se observa que "...dentro del territorio del estado de Chiapas se reparten tres espacios económicos bien diferenciados: gran propiedad agraria dedicada a la ganadería extensiva, la economía campesina de subsistencia o casi, y la economía de plantaciones orientada hacia el mercado exterior."⁽²³⁾

Identificadas las grandes regiones chiapanecas, basadas en el proceso de trabajo agrícola, tenemos el contexto necesario para entender el papel que ha jugado y juega actualmente la región del Soconusco, objeto de estudio de esta tesis. Puede afirmarse, desde este momento, que es un territorio cuyo ordenamiento físico y dinámica socioeconómica están basados principalmente en el desarrollo de la actividad propia de la región (para el mercado externo), de sus niveles de precio y de la demanda internacional. Es una región cuya producción está basada

²³Michel Marco Antonio. Campesinado, alianza de clases y poder político en Chiapas. San Cristobal de las Casas, Chiapas. México. 1977. Mimeo. p 6.

principalmente en la explotación de la mano de obra temporal.

Otra característica importante de la región del Soconusco es su carácter fronterizo; esta particularidad influye tanto en las formas de vida y costumbres de su población, como en su dinámica económica y sociopolítica. Por otra parte, juega un papel dentro de la reproducción global nacional, con actividades concretas determinadas por las características propias de la región y por los condicionantes del mercado nacional e internacional. Esta característica no debe dejarse de lado para entender globalmente las características de la región.

En términos políticos, ha sido el territorio más disputado entre México y Guatemala. Su ubicación la convierte en una zona estratégica en términos políticos y económicos para el país. Por la conjunción de estos aspectos es un área que es necesario estudiar desde distintos puntos de vista para comprender los procesos relacionados con su desarrollo.

La dinámica social que ha tenido esta región por sí misma, históricamente, ha provocado que inclusive haya sido incorporada a la regionalización oficial del estado de Chiapas con el fin de delimitar una zona administrativa. El Soconusco comprende 16 municipios (24) ubicados entre la costa del Océano Pacífico y la

²⁴Acacoyagua, Acapetagua, Cacahoatán, Escuintla, Frontera Hidalgo, Huehuetán, Huixtla, Mapastepec, Mazatán, Metapa, P.N. Comaltitlán, Suchiate, Tapachula, Tuxtla Chico, Tuzantán, Unión

Sierra Madre. Hacia el sur limita con Guatemala y hacia el norte el último municipio de esta región es el de Mapastepec.

2. RAICES HISTORICAS DE LA FORMACION REGIONAL DEL SOCONUSCO

Dentro de las diferentes etapas de la conformación del territorio nacional, el Soconusco ha jugado un papel importante, ya que es una zona con una alta fertilidad de sus tierras y cuenta con una gran cantidad de recursos naturales. Desde épocas remotas su producción ha estado vinculada a la economía de otras regiones; en el periodo precolonial, su principal producto, el cacao, era en gran medida destinado a abastecer al imperio azteca, y actualmente el café, principal producto de la región, se destina al mercado externo.

En términos históricos se han identificado como los primeros colonizadores de la región en épocas remotas a los Pípiiles y Nícaros, que posteriormente fueron desplazados por los Olmecas, quienes fundaron Tapachula, ciudad principal y punto neurálgico actual del Soconusco.

Posteriormente, los aztecas dominaron a la región del Soconusco; ésta era la zona que proveía de cacao, de plumas de quetzal y pieles de jaguar. Del imperio azteca salían caravanas hacia esta zona y obtenían los productos a través de trueque. "El cacao era traído de los pueblos de Tonalá, Mapastepec, Escuintla, Huixtla, Huhuetán y Soconusco, que enviaban a Moctezuma un total de 200

sacos anuales." (25)

2.1.LA ETAPA COLONIAL

La conquista española en el Soconusco fue encabezada por Pedro de Alvarado a fines de 1523, quien recorrió la costa del Pacífico hasta Guatemala. El interés de los primeros conquistadores españoles fue el de explotar los terrenos cálidos de la altiplanicie aptos para la crianza de ganado. "La gobernación del Soconusco se fundó por cédula real en 1524, quedando sujeta en lo judicial a la Audiencia de la Nueva España desde 1526. Creada con posterioridad la Audiencia de los Confines, dicha gobernación pasó a depender de la Capitanía General de Guatemala en 1553 por ser la sede de la nueva Audiencia, con una diferencia de 16 años en que la misma cambia de sede, vuelve a quedar definitivamente en Guatemala a partir de 1569 y hasta 1821." (26)

En la época colonial las relaciones de Chiapas y del Soconusco eran más estrechas con Guatemala que con el centro de México. En términos físicos existe una mayor distancia que separa a la región de la segunda (1 400 Km), que de la primera (400 Km). Esto permite que haya un intercambio cultural, económico, etc. más estrecho con Guatemala.

²⁵ Báez Landa, Mariano. "Soconusco: Región...", *Op. cit.* p 141.

²⁶Báez Landa, Mariano."Soconusco: Región...", *Op cit.* p 142.

Durante la conquista española el Soconusco continuó produciendo cacao y exportándolo hacia el Altiplano Central y a España. Debido a la riqueza que poseía la región, la Corona Española decidió reservarse la provincia del Soconusco como independiente del control virreinal y cuyo gobernador era impuesto desde la metrópoli para poder agilizar el saqueo (27), por lo que, a pesar de tener una estrecha relación con Guatemala, el Soconusco mantenía una relativa independencia, tanto de esta Capitanía General como del Virreinato de la Nueva España.

Los pueblos indígenas en esta época no sólo no fueron exterminados sino que se les obligó a reorientar su producción con base en las necesidades de la Corona. Algunos grupos indígenas prefirieron huir de los conquistadores y se desplazaron hacia las zonas altas de las montañas.

La producción de cacao se vio fuertemente afectada a finales del siglo XVIII y principios del XIX. Esta situación se dio debido a que, por una parte, comerciantes oaxaqueños coparon el mercado y lo traficaban hacia el Istmo de Tehuantepec y, por la otra, las medidas librecambistas tomadas por Felipe V enfrentaron al cacao del Soconusco con un mercado mundial competitivo, con producto de buena calidad y precio más bajo que inundó el mercado europeo e

²⁷Helbig, Carlos. El Soconusco y su zona cafetalera en Chiapas. Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas. Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. México. 1964. pp 15-16.

incluso el mexicano. Esto provocó una fuerte caída en la producción de este artículo. "En 1810 por ejemplo se importaron a la Nueva España 942 toneladas de cacao sudamericano y sólo se exportaron 158, lo mismo sucedió en 1826 al importarse 1524 tons. y exportarse sólo 8. En 1871 la producción del Soconusco era sólo de 28 toneladas."(28) .

Se observa que esta región, desde el inicio de su poblamiento, se ha caracterizado por tener una economía basada principalmente en un sólo producto y que, desde épocas remotas hasta la conquista, el principal producto fue el cacao. Tal situación coloca a la región en una condición desventajosa, ya que depende en alto grado de las condiciones en que este producto se desarrolla, fundamentalmente con base en las necesidades que se le imponen a este territorio.

2.2.PERIODO INDEPENDENTISTA E INCORPORACION DEFINITIVA DE LA REGION A MEXICO.

En el siglo XIX la economía del Soconusco, región exportadora de cacao (29), entró en una fuerte crisis determinada principalmente

28 Báez Landa, Mariano. "Soconusco: Región...", Op. cit. p 145.

29 El Soconusco puede considerarse región enclave por tres motivos: 1.-Al estar basada económicamente la región en un solo producto, 2.-Sólo relacionarse, en términos geográficos, con otros ámbitos territoriales con base en las necesidades de su producción; y 3.-Estar aislada de la dinámica de desarrollo a nivel nacional.

por el desarrollo del mercado mundial y el librecambio que disminuyó la demanda del cacao, siendo éste la base de la economía regional.

En el país en esta época se desató la guerra de independencia, la cual manifestaba en términos políticos y socioeconómicos la necesidad de separarse de la Corona. Esta lucha trajo fuertes consecuencias, ya que se sentaron las bases para la redefinición del desarrollo económico y político nacional.

En Chiapas, no obstante el decaimiento de su economía, no llegaron a darse conflictos de la misma magnitud que en el resto del país. La independencia no se logró a través de una lucha armada, como sucedió en otras partes del país, sino que se llevó a cabo de manera formal a través de su proclamación hecha por Fray Matías de Córdoba desde Comitán en 1821.

A partir de este momento se inició en el estado un periodo muy agitado, debido a los problemas que se gestaron ante la disyuntiva de integrarse al territorio mexicano, permanecer como parte de la federación centroamericana o conformar un estado nacional independiente.

En 1822 se expidió un decreto mediante el cual se anexaba Chiapas al Imperio de Iturbide en México. "La misión encomendada por Iturbide al general Mier y Terán para reconocer el sureste y

Centroamérica, le informaba que Chiapas buscaba y deseaba la agregación al Imperio por motivos esencialmente económicos, pues su comercio de ganado, azúcar, añil y cacao salía más hacia México que para Guatemala." (30) Este tratado permite que se sienten las bases para la definición de los límites entre México y Guatemala, observándose una tendencia hacia la preferencia por la anexión por parte de Chiapas a México.

En cambio, a pesar de estar inmerso el Soconusco en este proceso de conformación del Estado-Nación en México, y formando parte de Chiapas, en el año de 1824 la región del Soconusco se vio envuelta en un conflicto político en torno a la decisión de incorporarse a México o bien a Guatemala, independientemente de la decisión de Chiapas. La consulta llevada a cabo a través de votaciones en el Soconusco en mayo de 1824 en el Cabildo, dio como resultado un mayor interés por parte de la población y partidos políticos por anexarse a México, "pero en julio del mismo año, el ayuntamiento de Tapachula levantó acta donde expresaba su decisión de separar al Soconusco de Chiapas e incorporarse a las Provincias Unidas de Centroamérica...(en septiembre de 1824)... Un conteo arbitrario resolvió que los partidos votantes por México tenían mayoría relativa...(por tanto se decide la incorporación a México)...Quedaba sin embargo el grave problema del Soconusco, la Asamblea Legislativa de Guatemala al recibir el acta de Tapachula del 24 de julio de

³⁰Báez Landa, Mariano. "Soconusco: Región...", Op. cit. p 148.

1824, incorporó el Soconusco a la Federación Centroamericana formando parte del estado de los Altos cuya cabecera era Quetzaltenango." (31)

Ante este conflicto los gobiernos mexicano y guatemalteco deciden dejar la región del Soconusco como zona neutral (32); esta situación se prolonga hasta el año de 1842, cuando la región fue invadida por tropas del ejército oaxaqueño a las órdenes de Santa Anna, quien declara al Soconusco parte de Chiapas. Esta incorporación se dio por vía militar, situación que incomoda al gobierno guatemalteco y a la región por no respetarse su decisión previa. Por tanto, a pesar de esta resolución, la situación no dejó de crear conflicto entre México y Guatemala, continuando la disputa hasta septiembre de 1892 cuando se firma el convenio de fijación de la frontera. Existen discrepancias respecto a las fechas en que se llegó a este convenio definitivo que limita el espacio de dominio de cada país; Helbig sostiene que fue en 1893, mientras que Báez dice que fue en 1896.(33)

31 Ibid, p 150.

32 En el lapso en que el Soconusco se declara zona neutral, según Báez, éste tiene una vida política y económica propia en la cual los municipios que la conforman tienen una fuerte dominación de Tapachula. Sin embargo en la bibliografía existente, no se ha encontrado registro de la situación en este período dentro de la región, que vaya más allá de la afirmación anterior.

33 Los dos autores toman al libro de Waimbel, Leo, "La Sierra Madre de Chiapas", como fuente; debido a que no se tuvo acceso a este documento, no pudo verificarse la fecha que registra la fuente original. Complementariamente, cabe resaltar lo reciente del convenio que, a la luz de la manera en que se dió, ayuda como fundamento para la explicación de las tendencias separatistas que

En todo este proceso de incorporación del Soconusco a México han dominado, más que la participación de la población, la imposición militar y los decretos emanados desde el centro del país; ello puede deberse a la ubicación estratégica de la región con respecto a Centroamérica y a su riqueza natural.

Es importante resaltar que con este proceso de delimitación política-administrativa se dividió también la región natural del Soconusco que hasta ese entonces había tenido una unidad histórica, económica, política y cultural: "se acuerda fijar como límite entre las dos naciones el río Suchiate, recorriendo hacia el noroeste el límite anterior del Soconusco (el río Tilapa)"⁽³⁴⁾, acontecimiento que necesariamente tendrá repercusiones en la dinámica de desarrollo de la región desde ese momento. La porción del Soconusco que pasa a ser parte de Guatemala queda dentro del Departamento de San Marcos.

2.3. INTRODUCCIÓN DEL CAFE EN EL SOCONUSCO

En la segunda mitad del siglo pasado, la cafecultura empezó a desarrollarse en el estado de Chiapas, principalmente en la región del Soconusco. Helbig apunta distintos factores que favorecieron el desarrollo de esta actividad. Uno de ellos fue la caída de la producción en la Costa Rica (Guatemala), zona que se

es común escuchar en distintos sectores sociales del Soconusco.

³⁴ Pohlentz C., Juan. "La conformación...", Op. cit. p 59.

había caracterizado por tener una producción predominantemente basada en el café; otro fue la seguridad que adquirieron los inversionistas al fijarse los límites fronterizos; y finalmente el aumento en el precio del café en los mercados mundiales a consecuencia de la revolución en Brasil en 1888, situación que al mismo tiempo incitó a los plantadores de café a buscar nuevas regiones para su cultivo. Este acontecimiento, la introducción del café en el Soconusco permite que se inicie el proceso de implantación y desarrollo del capitalismo en la región.

La conjunción de estos factores permitió modificar la base económica, social y política de la región del Soconusco, también aparecieron nuevos agentes sociales relacionados con las formas de producción capitalista y que dieron las pautas para el devenir de la región. Se introdujo el capital extranjero (principalmente alemán) y se comenzó a generalizar la relación capital-trabajo. Lo anterior generó el surgimiento de grupos de poder que controlaban tanto la producción como la circulación de este nuevo producto.

A pesar de que el Soconusco estaba dividido entre México y Guatemala, los modelos de desarrollo de este último país y de la región tienen bastante similitud, tanto en el tipo de producto en el cual se basa su economía, como en las características de la burguesía y viejos terratenientes que se constituyen como el grupo dominante. No obstante a la existencia de una división

político administrativa, subsistieron las bases sociopolíticas y económicas comunes que han dado como resultado procesos similares en la región del Soconusco y en Guatemala.

Al convertirse el café en la principal actividad de la región, ésta adquirió una gran importancia dentro del estado de Chiapas como sustentadora en términos económicos, en gran medida, de la entidad, ya que esta región se fue consolidando como importante fuente de recursos. La introducción de nuevo capital, tanto para la producción como para la distribución del café, permitió un mayor desarrollo, en términos relativos, de las fuerzas productivas, en comparación con otras regiones de Chiapas.

Ahora bien, desde el punto de vista nacional dicho desarrollo está enmarcado en el amplio proyecto capitalista en el país, que en esa época se caracterizó por una fuerte extranjerización de la economía, apoyada por las políticas estatales del gobierno porfirista que dio carta abierta a los capitales extranjeros y se preocupó por la creación de infraestructura de cobertura nacional e internacional que permitiera la apertura de nuevas zonas del territorio nacional al capitalismo. "En el Soconusco se concentraron los ojos de la inversión extranjera del Estado de Chiapas...Los empresarios más importantes en el Soconusco a principios de siglo eran los alemanes numéricamente hablando, pero en términos de capital invertido lo era la propia

compañía inglesa de deslindes,..."(35).

Haciendo un esfuerzo por globalizar y ubicar el desarrollo del país, y más concretamente al del Soconusco en términos de la división internacional del trabajo, la producción de café en la región "...debe verse como una respuesta al proceso de expansión y consolidación del sistema capitalista mundial, a la división internacional del trabajo, que convirtió a los países europeos y a los Estados Unidos en fabricantes y comerciantes de productos industriales, especialmente de máquinas, y a los países de América Latina, Asia y Africa, en proveedores de materias primas y alimentos.(36)

"La importante producción cafetalera y la introducción del ferrocarril en 1903 hacen que el Soconusco sea una de las primeras regiones en integrarse al mercado nacional e internacional."(37) Por tal situación la región llegó a ser de importancia fundamental ya que es la única dentro de la frontera sur que contaba con ferrocarril, lo que la ha colocado como el principal punto de vinculación con Centroamérica. La infraestructura ferroviaria comunicó a esta zona con el resto del país convirtiéndola en un importante punto para el desarrollo del

³⁵Báez Landa, Mariano. "Soconusco: Región...", Op. cit. p 158.

³⁶Castellanos Cambranes Julio. "Café Sangriento" en revista *Polémica*, No.3, enero-febrero 1982 ICADIS, San José Costa Rica, p 18.

³⁷ Pohlenz C, Juan. "La conformación...", Op. cit. p 60.

comercio y posibilitó la salida del producto para la exportación a Europa y Estados Unidos; se comunicó hacia Veracruz, Oaxaca, el centro del país y hacia el puerto de San Benito, hoy Puerto Madero, en la costa del Pacífico.

2.4.EL PERIODO REVOLUCIONARIO

La Revolución de 1910 y el proceso de configuración del nuevo Estado mexicano propiciaron una dinámica distinta de desarrollo económico al país que, en términos generales, transformó las condiciones en que se desarrollaba el capitalismo. Se logró quitar el poder político y económico a nivel nacional a los latifundistas y se creó una nueva burguesía que puso la agricultura a la disposición de los intereses de la industria. Debido a las peculiaridades con que se desarrolló este movimiento armado en Chiapas no se logró destruir a la clase terrateniente, por lo que se dieron pugnas entre los intereses nacionales y los de la clase dominante a nivel regional.

En este período se determina "un quiebre en el desarrollo de los Estados Nacionales guatemalteco y mexicano. En términos generales la naturaleza del estado guatemalteco permanece inalterable hasta la actualidad sobre todo atendiendo a su composición de clase y a las formas dictatoriales que adoptan los regímenes..."⁽³⁰⁾ y en México se desarrolla un nuevo estado burocrático y desarrollista

³⁰Pohlentz C, Juan. "La conformación...", Op. cit. p 47.

con una nueva configuración de clases.

Al estallar la Revolución, en el estado de Chiapas el grupo hegemónico en lo político y en lo económico se proclamó maderista y revolucionario a pesar de que su origen era porfirista, por lo que recibió apoyo de parte del nuevo grupo de poder a nivel nacional, al punto de obtener respaldo militar por parte de la Federación con el objeto de controlar el movimiento de grupos indígenas que se levantaron en esa época. Esto permitió que el grupo más conservador quedara en el poder; a este grupo se le ha denominado "mapache". Se empieza a trazar la estrategia definida por este grupo para conservar el poder desde ese momento; negociar y/o aliarse con el grupo hegemónico central, y al mismo tiempo, controlar mediatizar y reprimir los movimientos populares que se levantaban en contra de las arbitrariedades a las que estaban sujetos, en búsqueda de modificar sus condiciones de vida y de trabajo.

2.5.ETAPAS POSTREVOLUCIONARIAS

Al triunfo de la Revolución, un grupo carrancista fue mandado al estado de Chiapas para cuidar que se llevaran a cabo los principios revolucionarios. El General Castro, al mando de éste, intentó la reorganización del catastro y emitió la "Ley de Liberación de los Mozos", con la cual se intentaba eliminar el sistema de deudas que afectaba a los trabajadores. Estas medidas

eran el resultado de los principios de la Revolución, los cuales buscaban eliminar el sistema de peones acasillados, y de esta forma liberar a la fuerza de trabajo, fundamento básico para el desarrollo del capitalismo. El descontento de los terratenientes, que conservaban ideas tradicionales en relación a las formas de organización de la producción, se hizo manifiesto. Organizaron una contrarrevolución y expulsaron a los carrancistas de Chiapas en 1920. Lo anterior permitió que persistieran los latifundios y que no se pusiera en marcha la ley, continuando las antiguas formas de explotación de los trabajadores.

Al subir Obregón al poder permitió que el movimiento mapache, es decir el más conservador, al declararse obregonista, continuara al mando del Estado. Por tanto, el movimiento revolucionario en Chiapas, más que ser un movimiento de masas, estuvo dirigido y controlado por los terratenientes que defendieron sus intereses. Lo anterior fue posible gracias a que los peones formaron el contingente de las tropas que luchó contra los carrancistas; esto pudo darse gracias a la manipulación y control del grupo mapache, el cual puso en guardia a los indígenas con el pretexto de que del centro venían a imponerse y que los triunfadores de la Revolución en el centro del país no permitirían que el estado de Chiapas tuviera su relativa independencia.

Si bien estos procesos hablan del grupo en el poder en Chiapas en su conjunto, cabe señalar que una de las fracciones que luchó

en contra de los carrancistas estaba representado por finqueros y trabajadores soconusquenses. El movimiento mapache a nivel estatal estaba dirigido principalmente por antiguos productores de ganado que estaban en contradicción con los nuevos capitalistas de la región del Soconusco, quienes introducían el capital a la región y modificaban en cierta medida las relaciones de poder. Sin embargo, ambos grupos se unieron finalmente para luchar conjuntamente por la protección de sus propiedades y las formas de explotación de la mano de obra indígena.

Las principales consecuencias que tuvo lo anterior fueron: que en la región se continuara con la antigua forma de explotación de la fuerza de trabajo, conservando algunas características de servidumbre y, además, la persistencia de la fuerte concentración de la tierra y, que no se transformara la estructura agraria existente desde la época porfirista. Con ello, un reducido número de familias mantuvo el control de la tierra, principal fuente de riqueza en la región, y gracias a esto conservó el poder económico y político.

En la etapa cardenista, como resultado de su política agraria, se comenzó un reparto de tierras para trabajadores demandantes de ellas, que los cafeticultores frenaron a través de la creación de "cinturones protectores" alrededor de sus fincas, es decir, repartieron a algunos de sus peones tierras en torno a su propiedad y de esta manera no se vieron afectados en forma

importante. A pesar de ello, la organización de los trabajadores en esa época, sí permitió que se llevara a cabo el reparto de tierra en algunas zonas de la región donde se crearon zonas ejidales. Con ello apareció en escena una nueva forma de producción y un nuevo agente social, el ejidatario, que tendrá presencia y jugará un papel importante dentro de las relaciones de poder hasta la fecha, introduciendo una nueva dinámica a las relaciones sociales dentro de la región.

En el gobierno de Alemán se frena este proceso de cambio, ya que les fueron restituidas las fincas expropiadas a una importante porción de los antiguos propietarios. Con esta acción no se logró transformar la organización de la tenencia de la tierra iniciada durante el período cardenista. Así, se continuó con la existencia de grandes latifundios, sin trastocarse la dinámica sociopolítica y económica que se venía observando en la región.

3.PRINCIPALES ELEMENTOS DE CONFORMACION DE LA REGION.

3.1.ASPECTOS ECONOMICOS DEL SOCONUSCO

La situación económica del Soconusco no ha sufrido grandes cambios desde finales del siglo pasado, cuando se introdujo en la región la producción de café y se consolidó el grupo hegemónico de la región. La economía ha estado desde ese momento basada en productos de agroexportación, principalmente el café.

Hasta la década de los años veinte, los principales productos de la región fueron el café y el hule. Aunque este último tuvo su florecimiento en el año de 1912, no logró adquirir importancia en la región, ya que decayó en los años siguientes debido a las condiciones del mercado mundial.

En cambio el café ha tenido un comportamiento relativamente más estable en términos de importancia productiva dentro de la economía soconusquense. Este producto es el que ha permitido la integración de la región y que, al mismo tiempo, se sentaron las bases para la implantación de las relaciones capitalistas de producción. "La empresa cafetalera iniciada como tal por Romero y Carlos Gris en el Soconusco, se circunscribió inicialmente a los municipios de Tuxtla Chico, Cacaohatán y Unión de Juárez..."(39). El negocio cafetalero estuvo dominado principalmente por el

39Báez Landa, Mariano. "Soconusco: Región...",Op. cit. p 163.

capital alemán, quien dotó de infraestructura moderna importada al Soconusco, vinculó la producción con el mercado internacional y estableció las condiciones que caracterizaron las relaciones laborales.

No obstante esta relativa estabilidad, el precio del café presentó alzas y bajas en el mercado mundial desde los inicios de su producción. En 1894 el precio del café bajó vertiginosamente debido a que el mercado se saturó; la situación provocó que una serie de inversionistas dejaran esta actividad. Lo anterior produjo una baja en el volumen de producción, con lo que el mercado volvió a tener una relativa estabilidad al incrementarse, en el año de 1900, el precio del café.

En la segunda década de este siglo sucedieron dos situaciones que afectaron la producción del café. Una de ellas, la I Guerra Mundial, generó un proceso inflacionario debido a que los principales países productores de mercancías abocaron su planta productiva y su economía en general a la guerra, dejando de lado la producción de insumos básicos para sus mercados internos, por lo que demandaron una mayor cantidad de materias primas y alimentos. Con ello, el precio del café subió de manera importante y, en consecuencia, sus volúmenes de producción.

La otra circunstancia fue que el mercado se encontraba en una situación muy competitiva, debido a que ya no sólo los países

americanos eran los únicos que producían café, sino que también países africanos iniciaron la producción de este grano y la destinaron al mercado internacional; ello produjo que el precio del café bajara, trayendo como resultado que la producción llegara de nuevo a un nivel estable.

En el período que abarca de la posguerra a la gran depresión del 29, el precio del café tuvo altas y bajas. A diferencia de lo que sucedió con varios productos y materias primas destinados a los países más desarrollados que sufrieron la depresión, los cafeticultores del Soconusco no se vieron afectados por la situación económica internacional del período, ya que lograron que la producción que se destinaba a los Estados Unidos fuera absorbida por la demanda alemana.

A partir de estos años, los productores de materias primas y entre ellos los cafeticultores, implementaron la quema del grano o lanzamiento al mar para controlar el volumen del producto en el mercado y no permitir que el precio bajara, con esta práctica se encontraron relativamente protegidos ante la inestabilidad del mercado internacional.

Una de las consecuencias de lo anterior fue la creación de una organización internacional de cafeticultores que asigna cuotas de producción a cada país y controla, hasta cierto punto, el precio del mismo. Los cafeticultores del Soconusco forman parte de la

organización a nivel nacional y, a través de ésta, de la Organización Internacional de Café, por tanto su nivel de producción se encuentra supeditado, en términos relativos, a las disposiciones de esta organización.

Durante la II Guerra Mundial al cerrarse el mercado alemán, la producción del Soconusco se reorientó hacia los Estados Unidos. En esa época y debido a las agresiones del Eje Berlín-Roma-Tokio a México, el gobierno decidió expropiar las propiedades en el país a los residentes de esas nacionalidades, por lo que se vieron afectados los cafeticultores alemanes en el Soconusco.

A finales de los años 40 se construye la Carretera Panamericana, la que le dió una mayor accesibilidad y dinamismo a la región; se construyeron también, más recientemente, oleoductos, gasoductos, redes de transmisión de energía, infraestructura portuaria, etc. Estas obras, así como la introducción del ferrocarril en épocas pasadas, han sido de importancia fundamental para el desarrollo de la región, ya que permiten una mayor conexión del Soconusco con el mercado nacional e internacional. Sin embargo, internamente se ha dejado de lado la red de comunicación intrarregional, por lo que se observa un alto grado de incomunicación en ciertas zonas de la región.

A partir de los años 50, el cultivo del algodón se introdujo en la región y llegó a tener una fuerte importancia, ya que en esos

años se dió un auge en México de la industria textil. Se observó un crecimiento de la producción del algodón que "...se localizó fundamentalmente en tierras bajas de los municipios de Tapachula y Mazatán..."(40). Sin embargo, la producción de este cultivo cayó debido al desarrollo de materiales sintéticos utilizados por la industria textil, con lo cual el café volvió a retomar importancia en la región.

Hasta la fecha, la producción de café ha seguido teniendo importancia en la región; ha sido una de las principales zonas productoras del país, hecho relevante debido a que el café en mucho tiempo fue considerado como el segundo producto generador de divisas, después del petróleo. Si bien esto último pudo haber cambiado recientemente, no ha dejado de ser uno de los principales generadores de divisas.

La producción de café del estado de Chiapas sigue siendo importante, ya que proporcionó más del 40% de la producción total de sacos a nivel nacional en 1981 (41). Al mismo tiempo, el café sigue siendo en esta década el cultivo de mayor importancia dentro de la región; éste proporcionó el 45.2 % del total del valor de la producción en el Soconusco y aportó alrededor del 44%

40 Bález Landa, Mariano. "Soconusco: Región...Op cit. p 173.

41 Información Proporcionada por IMECAFE.

del valor de la producción de café dentro del estado en 1981.⁽⁴²⁾ El que continúe siendo el café el producto de mayor importancia indica cuáles pueden ser los principales agentes sociales que giran en torno a los intereses relacionados con dicha actividad productiva, marcando la pauta para los distintos procesos en los diferentes niveles de la región (social, político, económico, demográfico, etc.).

Otro producto, el maíz, tiene gran importancia en cuanto al valor de la producción, sin embargo no llega a ser relevante en la región, ya que tan sólo representa el 27.4% del total de la producción sin sobrepasar la importancia que tiene el café. Seis de los 16 municipios de la región no produjeron café en 1981 y se observó, por otro lado, que el municipio de Tapachula concentró alrededor de 30% de la producción de café en la región. Esto se debió a que en la zona circundante a esta ciudad se concentran las mejores condiciones productivas, tanto por las características del suelo como por concentrarse ahí zonas de mayor tecnificación, centros financieros, de servicios, etc.

Existen otros municipios que no pertenecen a la región, y que sin embargo, producen café. Uno de los parámetros para la identificación de la región, en este caso, fue el hecho de que el territorio integrante de la región tuviera similar proceso

⁴²Anuario Estadístico de Chiapas. 1985. Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática. SPP.

productivo y continuidad geográfica, con base en ello, se encontró que hubo un municipio con estas características que no es parte de la región (Siltepec), en el cual el café proporcionó más del 50 % del valor de su producción. Sin embargo, no se le considera formando parte del Soconusco, ya que la información disponible no permite identificar los elementos para el análisis sociohistórico. Cabe señalar, que más allá de la similitud en el proceso productivo han existido características histórico-sociales y políticas que han dejado fuera a este municipio como parte integrante de la región y que no pueden dilucidarse hasta aquí.

En cuanto a la propiedad de la tierra en la región, ésta continúa siendo eminentemente privada, en 1970 más del 90% de la tierra era de este tipo de propiedad, y creemos que esto continúa siendo así hasta la fecha ya que no hay indicios de cambios importantes en este aspecto.

Hasta aquí podemos decir que en el Soconusco se ha dado un modelo de desarrollo regional que se vincula con el mercado mundial a través de un producto, situación que lo hace dependiente de las condiciones en que éste se desarrolla internacionalmente, dejando de lado la posibilidades de ampliar el espectro de productos que podrían sustentar la economía regional. Se relaciona con la economía nacional dentro de un modelo de desarrollo más amplio, en el cual ha jugado el papel de

aportar divisas a través de la agroexportación.

3.2.SITUACION LABORAL Y GRUPOS DE PODER EN EL SOCONUSCO.

Tomando en cuenta que la región del Soconusco se ha visto fuertemente influenciada, tanto en su desarrollo como en su consolidación, por la presencia de un producto que por excelencia se destina al mercado externo, cabe preguntar: ¿Cuáles han sido las repercusiones que lo anterior ha tenido dentro de su organización social, y más concretamente en las relaciones laborales?

La producción de café en la región ha tenido importancia desde finales del siglo pasado. Este producto requiere una gran cantidad de mano de obra en un período de tres o cuatro meses en el año, mientras que el resto del tiempo la demanda de trabajo decae considerablemente. "La concentración temporal del empleo es tan alta que más de la mitad de la demanda de trabajadores se concentra en noviembre, diciembre y enero, y tan sólo en el mes de diciembre se demanda una tercera parte de toda la fuerza de trabajo que emplea en todo el año la agricultura de exportación".(43)

Existe una relativa heterogeneidad en cuanto al nivel de

⁴³Guerra Borges, Alfredo. "La cuestión agraria, cuestión clave de la crisis en Guatemala." en Revista Polémica No. 13, enero-febrero 1984. ICADIS, San José de Costa Rica. p 57.

desarrollo de las fuerzas productivas internamente en la región; esto se debe a las diferencias económicas y tecnológicas existentes entre fincas privadas y ejidos. Las primeras se ubican en zonas que tienen infraestructura de riego y maquinaria para el procesamiento del grano y, además, tienen un mayor acceso a créditos bancarios, a diferencia de las tierras de los ejidatarios que no cuentan con esas condiciones. Sin embargo, no todas estas diferencias son significativas ya que las características naturales de los terrenos en que se produce el café, principalmente en laderas, no permiten la tecnificación progresiva de las distintas partes del proceso de trabajo.

La fuerza de trabajo tanto en las fincas como en los ejidos, se ocupa del corte y beneficio del grano, de labores de cuidado de las tierras de cultivo, del mantenimiento de la finca, de la elaboración de comida, etc.; todas estas actividades requieren de escasa calificación y de un gran número de trabajadores. En los ejidos, a diferencia de las fincas privadas, muchas de estas actividades son realizadas por los mismos ejidatarios.⁽⁴⁴⁾

El volumen de la población en la región no ha sido suficiente

⁴⁴En el informe de investigación presentado por Casillas Ramírez, Rodolfo y Castillo García, M. Angel, intitulada "Impactos regionales de las migraciones internacionales a la frontera sur de México. El caso de los trabajadores estacionales." muestran como resultados: en los ejidos el 95.5% de la contratación temporal es para el corte, frente al 74.6% de las fincas que utilizan el resto de sus trabajadores en las otras actividades relacionadas con el café, como el beneficio y las otras ya mencionadas.

para satisfacer localmente la necesidad de mano de obra en las épocas de cosecha. Esto se debe a que el Soconusco se encuentra relativamente lejos de la zona de abastecimiento de mano de obra dentro del estado de Chiapas. Desde la época de la Conquista la población se replegó hacia la región de los Altos y, ya desde finales del siglo pasado existía el reconocimiento de la escasez de la misma para las necesidades de la región cafetalera.⁽⁴⁵⁾ "En 1873, los diarios se quejaban de la falta de brazos en el Soconusco." (46)

Desde ese entonces, los productores se vieron en la necesidad de implementar mecanismos que aseguraran el abastecimiento de mano de obra desde otras regiones, en el período y volúmenes que se requería. Debido a que los terrenos cercanos a la zona cafetalera no contaban con la mano de obra necesaria, los finqueros se vieron obligados a recurrir a las regiones altas de Chiapas central, densamente pobladas por indios, que se habían refugiado ahí desde la Conquista. Los primeros finqueros acudieron a los Altos a contratar campesinos dándoles dinero por adelantado; de esta manera, las fincas del Soconusco tuvieron una mano de obra estacional asegurada.

⁴⁵Este aspecto es tratado más profundamente en el capítulo de raíces históricas.

⁴⁶ Cfr. El espíritu del Siglo, Tomo I, num 10, marzo 20 de 1873, citado por Ortiz Ma. de los Angeles, en "Concentración de poder y tenencia de la tierra. El caso del Soconusco." Cuadernos de la Casa Chata 125, CIECAS del Sureste, Serie Frontera Sur, Vol. II, SEP Cultura, México, 1985. p 12, nota 18.

Sin embargo, la población que podía ser contratada en los Altos no era suficiente, por lo que desde finales del siglo se ha observado, al mismo tiempo, un importante volumen de población guatemalteca que viene al Soconusco a emplearse para la cosecha del café, hasta convertirse en la más importante fuente de mano de obra para las fincas de la región.

Tanto los trabajadores de Chiapas como los de Guatemala son pequeños productores minifundistas, dedicados a la producción de autoconsumo y organizados en comunidades que conservan viejas estructuras sociales. "Económica y culturalmente estaban integrados a sus comunidades en el altiplano, donde vivían de agricultura de subsistencia complementada por la producción de pequeño-mercantil y comercio (47).

Una diferencia importante entre estos dos grupos es que los trabajadores guatemaltecos estaban obligados a trabajar en la época en que sus cultivos no requerían de muchos cuidados, a través de un decreto expedido por el gobierno de su país, el cual obligaba a los indígenas a comprobar el estar trabajando o de lo contrario eran castigados con cárcel. Este decreto surgió debido que la élite en Guatemala pensaba que la baja producción en su

⁴⁷Spencer, Daniella. "Trabajo forzado en Guatemala, bracerismo guatemalteco en Chiapas". en Revista Quicuilco, Año IV, No. 12, Escuela Nacional de Antropología e Historia, enero 1984. p7

país era resultado de que la mayoría de la población indígena no se ponía a trabajar en un período del año. "Ajenos a la necesidad de trabajo asalariado, la élite los calificó de holgazanes, raza inferior y bárbaros..." (46) Pero el hecho de que no se incorporaran al trabajo en las fincas se debía a que, en ese tiempo, la economía campesina tenía capacidad para producir los satisfactores requeridos por los campesinos.

En cambio la mano de obra chiapaneca tenía una relativa libertad para contratarse, lo que no aseguraba el que la población campesina dejara sus comunidades temporalmente para ir a trabajar a las fincas, a pesar de haber recibido dinero por adelantado.

Para ambos tipos de trabajadores existió y existe una forma particular de contratación, "el enganche". Este consistía fundamentalmente en adelantar parte del salario al campesino en calidad de préstamo, que tendría que ir a pagar a las fincas en forma temporal. "el contrato para llevar a un indio a las fincas cafetaleras, se hace mediante el anticipo de un mes de salario, el cual se entrega junto o en partidas; dicha cantidad se llama 'enganche'" (47). Adentro de las fincas, en el siglo pasado y aún a principios de éste, se establecían tiendas de raya que acrecentaban la deuda del trabajador, o bien, se les prestaba más

46 Idem.

47 Pozas, Ricardo. "El trabajo en las plantaciones de café y el cambio sociocultural del indio." En Revista Mexicana de Estudios Antropológicos, Tomo XII, No. 1, 1952. p 36.

dinero y con ello se le obligaba al trabajador a regresar al año siguiente.

El endeudamiento fue una forma de asegurar la presencia de los trabajadores en el siguiente año, ya que se veían obligados a pagar dichas deudas con trabajo. Spencer nos dice también que parte de las deudas eran pagadas con granos que los campesinos cosechaban en sus comunidades, garantizando su abasto en las fincas. Este sistema convertía a los campesinos prácticamente en esclavos que tenían que prestar sus servicios en las fincas de manera obligatoria cada año y con ello el campesino perdía la posibilidad de vender su fuerza de trabajo libremente en el mercado, pues sabía de antemano donde tenía que ir a emplearse. Dificilmente los trabajadores llegaban a pagar sus deudas, por lo que se pasaban la vida trabajando para intentar pagarlas. En Guatemala las deudas pasaban de generación en generación, cosa distinta en el Soconusco, en donde al menos al morir el trabajador se extinguía la deuda; todo esto en términos relativos, porque seguramente ya miembros de esa familia habían entrado a ese mismo sistema.

En Chiapas, las autoridades se preocuparon por la extrema explotación de los trabajadores acasillados y el sistema de endeudamiento por lo que desde "...diciembre de 1895...(se)...convocó a la reunión de un Congreso Agrario con el fin de investigar la situación laboral en Chiapas, el sistema de

mozos o sirvientes adeudados."⁵⁰) Pero no es sino hasta principios de este siglo que lograron sentarse las bases jurídicas para acabar con el sistema de endeudamiento.

Después de la Revolución, cuando es enviado como Gobernador de Chiapas, el General Castro, para hacer cumplir los principios revolucionarios en ese estado, decreta "...en octubre de 1914 la Ley de Obreros, más conocida como Ley de Liberación de Mozos"⁵¹). Sin embargo, esta ley no logró ponerse en práctica debido a que el grupo terrateniente conservador siguió al mando del poder político en el estado, y más aún, lograron sacar del estado a dicho general. Esta reforma tenía como objetivo liberar a la fuerza de trabajo, lo que no logró llevarse a cabo por completo.

Al encargado de contratar a los trabajadores se le denominó "enganchador" y éste recibía dinero de los finqueros para traer la mano de obra necesaria en el momento preciso y se le pagaba una comisión por cada trabajador enganchado. Así nacieron dos fuentes de ingreso hasta entonces desconocidas en la región; una, la de habilitadores o enganchadores (agentes contratistas al servicio del empresario) por sueldo y comisiones, y la otra, la

⁵⁰Bauhman, Friederik. "Terratenientes, campesinos y la expansión de la agricultura capitalista en Chiapas 1876-1916." en Revista Mesoamerica No. 5. p 13.

⁵¹Preciado Llamas, Juan. "Notas sobre migraciones internas en Chiapas." Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste, San Cristóbal de las Casas, Chiapas. 1977 mimeo. s/p.

fuerza de trabajo, enganchada, contratada por los primeros, muy frecuentemente con métodos poco honrados pasaban a ser jornaleros o braceros, dependientes por completo del enganchador.⁽⁵²⁾

El enganchador se convirtió en un agente fundamental para la realización del ciclo productivo, ya que era el que controlaba el flujo del dinero para que se llevara a cabo la contratación de trabajadores. Con ello se da una relación indirecta entre el capital y el trabajo para que se establezca el "contrato laboral", saliéndose de las formas características de contratación en el modo de producción capitalista. Este sujeto intermediario condiciona a su lógica a los agentes que están involucrados en esta relación (campesinos semiproletarizados por una parte y el dueño del capital por la otra -que en este caso puede ser finquero o ejidatario-).

Además de recibir una comisión por la cantidad de trabajadores contratados, el enganchador funciona como usurero (agente que caracteriza una forma originaria de las relaciones capitalistas de producción), prestando a los indígenas dinero o vendiéndoles mercancías que ellos no pueden obtener internamente en sus comunidades.

Actualmente esta forma de contratación ha ido perdiendo

⁵²Helbig, Carlos. "El Soconusco...Op cit. p 90.

importancia; ello se debe a que, con la generalización del capitalismo en la región, tanto en el Soconusco como en Centroamérica, se puede estar dando una creciente semiproletarización de los campesinos, quienes ven cada vez más constreñidos sus medios de vida y tienen que buscar por propia cuenta medios para complementar su ingreso. El trabajo temporal se ha convertido en una fuente importante de recursos para la población campesina de la zona, recurriendo año con año a las fincas, pero ahora acudiendo personalmente a éstas y a ejidos, contratándose directamente, sin que necesariamente se dé una relación con el enganchador.⁽⁵³⁾

Esta forma de contratación pudo implementarse gracias a que, si bien los campesinos estaban integrados en sus comunidades conservando formas precapitalistas de producción y organización, el capitalismo pudo trastocar la base de las estructuras y formas de vida campesina. Al mismo tiempo los recursos con que contaba esta población para reproducirse no eran suficientes, por lo que tuvieron que complementarse con el trabajo temporal.

En este proceso observamos la coexistencia de dos formas de producción que se han hecho complementarias. Por un lado, tenemos al sector campesino que se caracteriza por tener una técnica "...de producción poco avanzada, organización del trabajo a base

⁵³Ver en Casillas Rodolfo y Castillo Manuel A. "Impactos regionales...", Op. cit.

de cooperación entre parientes o amigos, división del mismo por sexos y una marcada tendencia a producir en orden a satisfacer las necesidades familiares mejor que para la venta" (34). Por otro lado están las fincas cafetaleras que se caracterizan por estar constituidas como empresas capitalistas, con niveles más altos de tecnología, producción destinada al mercado internacional y vinculadas al capital financiero.

Los agentes involucrados en esta relación no cumplen con las características más generales del modo de producción capitalista, mas sin embargo en ella se enfrentan dueños de medios de producción y trabajadores asalariados que, si bien estos últimos cuentan con recursos propios, son insuficientes para asegurar su reproducción.

Algunos rasgos precapitalistas, propios de relaciones de servidumbre, se conservan en las formas de explotación de la fuerza de trabajo; así tenemos por ejemplo, el trabajo de recolección del café que realizan mujeres y niños que migran en muchas ocasiones con los trabajadores, que cuando el trabajo es a destajo, les permite obtener un poco más de ingreso familiar. Esto da como resultado una extensión de la explotación de la fuerza de trabajo por el capital a toda la familia campesina en su conjunto, lo que permite obtener una mayor ganancia. Así "...la familia indígena migra en su totalidad: por un lado, en su

³⁴Pozas, Ricardo. "El trabajador...", Op. cit. p 31.

pobreza no deja nada detrás de ella en el momento en que el campo de maíz necesita poco trabajo; por otro lado, la recolección requiere más cuidado que fuerza y es fácil que se empleen mujeres y niños que pueden ganar tanto como el hombre."(55)

Las relaciones de servidumbre siguieron estando presentes como una característica del desarrollo regional dentro del Soconusco; así se afirma que "...las relaciones de servidumbre no desaparecieron en estas comarcas. Constituían un componente esencial en la agricultura hasta 1936..." (56)

Para las familias que migran temporalmente existen, dentro de las fincas, pequeñas chozas que pueden ocupar en el período en el que permanecen laborando y ; para los trabajadores que migran solos, construcciones denominadas "galleras" en las que pueden dormir y, además, comedores comunes. En los ejidos en cambio, estos trabajadores duermen y comen en las casas de los ejidatarios que los contratan.

En el Soconusco las formas de organización social se mantuvieron, conservándose las viejas estructuras económicas y

⁵⁵Bataillon, Claude y Lebot, Ivon. "Migración interna y empleo agrícola temporal en Guatemala", en Revista Estudios Sociales Centroamericanos. CSUCA, No. 13, enero-abril 1976, San José de Costa Rica. p 55.

⁵⁶García de León, Antonio. "Lucha de Clases y Poder Político en Chiapas", en Revista Historia y Sociedad, No. 22, México, 1979. p 62.

políticas y afianzándose un grupo hegemónico centrado en las plantaciones de café. Por consiguiente, los conflictos que se generan en esta región adquieren una forma y dinámica propias que se ajustan a las características de esta forma de organización productiva. La persistencia de la forma de explotación antes descrita orilló a que se diera un movimiento de trabajadores, fundamentalmente en el período comprendido entre 1914 y 1940, manifestándose más fuertemente en el cardenismo.

Un ejemplo de lo anterior lo tenemos en el año de 1918, cuando "...antes de iniciarse...la cosecha de café y cuando la mayor parte de los jornaleros ya empezaba a llegar de los Altos y Guatemala, el Sindicato Central de Obreros y Campesinos se declaró en huelga movilizándolo a cerca de 20 000 cortadores. Obtuvieron algunas mejoras pero no lograron abolir el odioso sistema de las tiendas de raya" (57) En el año de 1922 vuelve a surgir otro movimiento que tenía como reivindicaciones la jornada laboral de ocho horas, el establecimiento de escuelas, la solventación de deudas, etc.; esto es, una serie de reivindicaciones importantes para los trabajadores en esa época. "El inicio de la cosecha de café logra presionar a los capitalistas y los obliga a conceder un mínimo aumento".(58)

En marzo de 1934, y debido a la generalización de un movimiento

⁵⁷García de León, Antonio. Lucha de Clases..., Op. cit. p 68-69.

⁵⁸García de León, Antonio. "Lucha de Clases...", Op. cit. p 70.

agrарista con violencia en el estado, el cual tuvo como sede de su organizaci3n a la regi3n del Soconusco, C3rdenas visit3 en su campaa electoral la zona para conocer las caracteristicas del conflicto. Con base en ello, en julio de 1936, el gobierno de C3rdenas, "...acord3 fuesen abolidas las antiguas...(deudas de los trabajadores)...que los encadenaban a las fincas."⁵⁷) En este perido, puede decirse que se consolida el proceso de liberaci3n de la fuerza de trabajo, condici3n necesaria para el pleno desarrollo de las relaciones capitalistas de producci3n en la regi3n, ya que con esta medida se libera la fuerza de trabajo de las fincas.

Por otro lado, debido a sus caracteristicas, los trabajadores temporales no lograron la cohesi3n necesaria para la consolidaci3n de la organizaci3n sindical; por lo tanto, el alcance de sus reivindicaciones fue m3nimo, a tal grado que a3n en la actualidad persisten viejas formas de explotaci3n en la regi3n. El trabajador migrante en la regi3n, por su car3cter de temporal, tiene ciertas desventajas que afectan tanto a su organizaci3n como a sus condiciones laborales. Al ser trabajadores temporales, los hace suseptibles a obtener salarios muy bajos en comparaci3n con otro tipo de trabajadores. Estar vinculados al minifundio tradicional no les permite llegar a constituirse en un "verdadero" asalariado, y con ello a aumentar la dificultad para organizarse en sindicatos.

⁵⁷Pozas, Ricardo. "Los trabajadores...", Op. cit. p 43.

Lo anterior trajo beneficios a los empleadores, ya que al pagar salarios muy bajos les permite obtener un margen de ganancia alto y además, por su carácter temporal, el capital no tiene que preocuparse por la reproducción de este trabajador en forma permanente; más aún, le conviene que se mantengan las viejas formas de producción, que son las que se encargan de la reproducción del trabajador el resto del año. Parece ser que la característica del mercado de trabajo en la región es la existencia del subempleo y desempleo crónicos que "...debilita la capacidad de fijación del salario por parte del minifundista -y del trabajador..." (60)

Apoiados en la política del presidente Cárdenas, se creó el Sindicato de Trabajadores Indígenas en las fincas cafetaleras, logrando que se realizaran contratos colectivos en algunos distritos. Uno de los resultados de esta organización fue el que solicitaran tierras al gobierno "...logrando que algunas fincas fueran fraccionadas y se convirtieran entonces en ejidos" (61). Así, se dió una transformación del sindicato en ejidos, que al recibir las tierras frenó su proceso de movilización social y al mismo tiempo introdujo en la región una nueva forma de organización social, la ejidal. El ejidatario se convirtió en un nuevo agente que participa en el proceso productivo y

60Bataillon y Lebot...", Op. cit. p 52.

61Pozas, Ricardo. "Los trabajadores...", Op. cit. p 45.

distributivo del café, con lo que se dió un cambio en las relaciones y estructuras de poder en la región. La respuesta de muchos finqueros, ante la amenaza de tener que ceder sus tierras, fue la de crear un "cinturón protector", dotando de tierras a sus peones alrededor de sus fincas para no verse afectados por el reparto ejidal.

Otro agente importante involucrado en la dinámica social de la región ha sido el trabajador migrante centroamericano. Al tratarse de una región fronteriza, que se caracteriza por tener una producción agroexportadora, fundamentalmente con mano de obra temporal, la convierte en sede de distintas migraciones, y en particular las de tipo económico. Los trabajadores extranjeros centroamericanos, especialmente guatemaltecos, se puede suponer que están dispuestos a recibir salarios más bajos que el resto de los trabajadores de la región. Estos trabajadores no han tenido la posibilidad de integrarse a las organizaciones gremiales de la región por su carácter migratorio y, en muchas ocasiones, indocumentado. El que estos trabajadores acepten estas condiciones laborales los pone en conflicto con los trabajadores de la región, ya que en este caso "...ser mexicano significa tener una competencia desleal en el trabajador centroamericano, que vende su fuerza de trabajo muy por debajo de su valor y sin ninguna prestación social; ser desplazado por el trabajador centroamericano y , en caso de poder vender su fuerza de trabajo, tiene que hacerlo bajo las condiciones impuestas por la necesidad

de los trabajadores centroamericanos." (42)

Estos migrantes calificados como braceros comparten las formas de explotación con los jornaleros mexicanos y más aún han sido explotados de manera más extrema por su condición de inmigrantes y en ocasiones de ilegales. Su problema no sólo es el que está relacionado con los empleadores y sus condiciones de trabajo, sino también enfrentan a sus compañeros mexicanos, ya que como aceptan un salario menor abaratan el valor de la fuerza de trabajo y dificulta el desarrollo de la organización gremial; "...muchos productores insisten que el guatemalteco es menos 'flojo' que está dispuesto a trabajar de sol a sol para ganar lo máximo en tres o cuatro meses y regresar a su país...para hacerlo cuenta con el trabajo adicional de su esposa y sus hijos, quienes aparentemente pueden incorporarse a las labores a la más temprana edad...para estos capitalistas, el bracerismo representa uno de los múltiples mecanismos que les permiten aumentar sus ganancias y restarles fuerza a los grupos sindicales."(43)

Evidentemente lo anterior impide la cohesión de ambos grupos de trabajadores, situación que se refuerza al final de la época de cosecha, cuando ambos tipos de trabajadores se incorporan

42Ponce J., Patricia. "Palabra viva del Soconusco. Nuestra frontera sur". SEP. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, México. 1985. p 14.

43Wasserstrom, Roberto. "El bracerismo guatemalteco en Chiapas, ¿Un motivo de orgullo para el pueblo mexicano?, en Revista Punto Crítico, año V, No.62, México. 1976. pp 11-12.

nuevamente a sus comunidades de origen, a las economías de subsistencia, separadas en términos territoriales y dificulta aún más la organización y agremiación conjunta de trabajadores mexicanos y guatemaltecos.

Concluyendo rápidamente, en la región del Soconusco, el establecimiento de la cafecultura como eje de la economía regional permitió que se desarrollara el capitalismo, así como las clases sociales propias de esta forma de producción: el proletariado agrícola y la burguesía agroexportadora. Debido a estas peculiaridades, debemos hablar de que en la región existieron, en un primer momento, tres agentes fundamentales de la organización social: los cafetaleros, los trabajadores temporales y los enganchadores. Estos tres actores no entran estrictamente en las formas y características de la racionalidad capitalista; sin embargo, al dominar ésta las relaciones sociales de la región adquieren una particularidad específica que los distingue de los que se detectan en otros ámbitos territoriales.

Existe un dueño de los medios de producción; sin embargo, la fuerza de trabajo que utilizan se ha constituido no por su carencia o dificultad de acceso a ellos, sino por la precariedad de los mismos. Debido a las características mismas del proceso de trabajo y sus requerimientos, se abrió el espacio para la existencia de un agente encargado de la circulación del dinero, a través del cual se ha dado la relación capital-trabajo, "el

enganchador". Sin embargo, este sujeto ha perdido importancia, por un lado, al generalizarse la utilización del trabajo temporal en fincas y ejidos, y por otro, al convertirse las migraciones en un componente básico de la reproducción de la fuerza de trabajo, aspectos que han dado como resultado que se de una relación directa entre los empleadores y los trabajadores temporales, sin la necesidad de un intermediario.

3.3.LAS MIGRACIONES EN LA REGION.

Es necesario apuntar que la migración es uno de los fenómenos demográficos que está condicionado por las características propias del sistema capitalista. Las migraciones pueden estar relacionadas con fenómenos estructurales y/o coyunturales, y al mismo tiempo pueden tener distintas modalidades como las de carácter económico y/o político, temporales, permanentes y/o intermitentes, etc.

El modo de producción acentúa las diferencias en el desarrollo de las fuerzas productivas en el territorio y, al mismo tiempo, subsume a otras formas y modos de producción. Generalmente, en términos económicos, las migraciones parten de las regiones con menor desarrollo hacia las que cuentan con una dinámica económica más fuerte y, por tanto, una mayor capacidad de absorber mano de obra.

Las migraciones de carácter económico están relacionadas con la necesidad y/o búsqueda de mejores condiciones laborales por parte de los trabajadores. Estas migraciones pueden ser individuales, familiares y/o grupales; Aguayo y Bataillon y Lebot afirman que, en este tipo de migraciones, las familiares son cada vez menos comunes y, cuando se dan, es en los casos en que las familias tienen muy poca o nada de tierra y cuentan con escasos recursos en sus lugares de origen.

Las migraciones de tipo político se dan generalmente cuando las condiciones sociopolíticas en los distintos países expulsan población, debido a que son perseguidos o tienen temor de ello, o bien, son expulsados por sus gobiernos. También estas migraciones pueden ser individuales, familiares o en grupo, aunque se ha demostrado que predominan las de tipo familiar (64).

Ambos tipos de migración están fuertemente vinculadas, ya que en ocasiones las migraciones de carácter económico pueden ser resultado de las condiciones sociopolíticas del lugar de origen. En última instancia este proceso está supeditado a las necesidades y leyes de la acumulación capitalista que determinan la dinámica y características a nivel socioeconómico y demográfico.

Como se ha venido apuntando a lo largo del trabajo, la región del Soconusco ha recibido tradicionalmente desde el siglo pasado migraciones en forma temporal, trabajadores que se emplean no sólo en la cosecha del café, sino también en las del algodón, hule, plátano, etc., pero la más significativa es la fuerza de trabajo temporal relacionada con la producción de café, ya que por sus características aumentó la demanda de fuerza de trabajo.

Cabe preguntarse: ¿De dónde viene esta población? y ¿por qué,

64Para mayor información ver: Aguayo, Sergio. "El Exodo Centroamericano. Consecuencias de un conflicto." Consejo Nacional de Fomento Educativo. SEP, 1a. Edición, México 1985.

localmente no puede cubrirse la necesidad de mano de obra?. Diferentes estudios demuestran que esta población proviene fundamentalmente de los Altos de Chiapas y de Guatemala. Analizaré en primer término la migración proveniente de los Altos para pasar posteriormente a la migración guatemalteca.

3.3.1. MIGRACIONES DE LOS ALTOS DE CHIAPAS AL SOCONUSCO.

El proceso relacionado con las migraciones de los Altos al Soconusco está enmarcado en la dinámica socioeconómica del estado de Chiapas en su conjunto y, a un nivel más general, a las condiciones impuestas por la formación económica a nivel nacional.

Las regiones de los Altos y del Soconusco sufrieron procesos diferentes de ocupación, poblamiento y desarrollo económico, pero al mismo tiempo se han ido complementando, desde la época de la Colonia.

La región de los Altos ha sido la principal zona de reserva de mano de obra dentro del estado de Chiapas, vinculada a otras zonas con mayor desarrollo de las fuerzas productivas, a través del trabajo estacional, como es en este caso el de las fincas cafetaleras en el Soconusco.

El acaparamiento de las mejores tierras en el estado por parte

del clero, desde el siglo XVI hasta la primera mitad del siglo XIX, provocó que los pueblos indígenas que habitaban esas tierras huyeran hacia la región de los Altos, ya que en ella, por su lejanía y su difícil acceso, encontraron un lugar donde refugiarse. De esta manera se constituyeron las dos formas esenciales de propiedad en el estado, que tienen características distintas; por un lado, los grandes latifundios en las tierras más fértiles y productivas y, por otro, la pequeña propiedad campesina en tierras de menos productividad en las regiones altas de Chiapas.

A finales del siglo XIX las tierras de propiedad eclesiástica, a través de una ley expedida en 1856, se secularizaron. Tal medida no consiguió transformar la gran propiedad ya que los latifundios solo pasaron a otras manos, a los terratenientes laicos, que dedicaron estas tierras a la producción ganadera.

Por otro lado, si bien el Soconusco ha sido una de las regiones más pobladas del sureste del país, la población de la zona no ha cubierto las necesidades locales de mano de obra. Una de las causas que se han apuntado para explicar lo anterior es que la región tenía poca población, en términos relativos, a nivel nacional.

Aún recientemente tenemos que la población total de la región creció de 1960 a 1970 y de 1970 a 1980 a una tasa del 2.6 y 2.9

respectivamente, observándose un crecimiento menor que en el Estado ya que este tuvo tasas de 3 y 3.3 respectivamente en esos periodos (43). Posiblemente el hecho de que el ritmo de crecimiento de la región del Soconusco sea más bajo con respecto al del Estado puede deberse a que la actividad económica predominante en la región no requiere de un crecimiento importante de la población, ya que la producción está basada en mano de obra temporal que no necesariamente es abastecida internamente, sino por el contrario es eminentemente migrante.

Remontándonos a la época de la conquista, al ser víctima la población de la región de las agresiones y de las nuevas enfermedades traídas por los conquistadores, se trastocó su ritmo de crecimiento. Ello trajo como consecuencia la falta de fuerza de trabajo local, que desde el principio de la implantación del cultivo de café se observaran migraciones, tanto temporales como definitivas desde Guatemala y los Altos de Chiapas hacia la región. Pero la razón fundamental, desde mi punto de vista, de estos movimientos ha sido su necesidad urgente de población para la recolección y selección del café en un periodo muy específico del año.

En la región la gran propiedad terrateniente se consolidó con el proceso de deslinde que se dió en la época porfirista, en el cual

43 Datos obtenidos de los Censos Generales de Población y Vivienda de Chiapas, 1960, 1970 y 1980.

la tierra se vendió de manera preferente a los extranjeros, quienes introdujeron en la región cultivos de alta rentabilidad vinculados al mercado externo y con una gran demanda de mano de obra.

El auge cafetalero en el Soconusco condicionó el hecho de que esta región fuera una zona eminentemente receptora de población durante la primera mitad del presente siglo. La dinámica demográfica propia de la región de los Altos permitió el abastecimiento, en gran parte, de la mano de obra requerida para dicha actividad.

Como consecuencia del crecimiento de la demanda de mano de obra en el Soconusco por un lado y al existir un excedente poblacional en los Altos, se establecieron las condiciones para que ambas regiones se vincularan a través de los flujos poblacionales. Desde los Altos, "...la migración estacional al Soconusco y a la vertiente de la Sierra Madre, se consolidó después de que, en 1904, Guillermo Kahle, de la finca "Germania", llegó a San Cristóbal en busca de mano de obra".(44) Desde ese entonces hasta épocas recientes se ha observado un constante flujo migratorio cada año desde los Altos al Soconusco.

Se encontraban por un lado, la región del Soconusco que, con la

⁴⁴Preciado Llamas, Juan. "Notas sobre migraciones...", Op. cit. s/p.

introducción del café, planteó una necesidad creciente de mano de obra, con la que no contaba la región en volúmenes suficientes para satisfacerla. Por otro lado, se tiene la concentración en la región de los Altos de población campesina minifundista, inmersa en un proceso de semiproletarización y con una población excedente cada vez mayor. Esto da como resultado que la población de los Altos se haya visto en la necesidad de buscar temporalmente trabajo, desplazándose hacia las zonas donde podía colocarse dentro del mercado de trabajo; así se observó que el desplazamiento "...de población de más importancia que se han dado y se da en Chiapas la migración estacional de trabajadores de los Altos hacia Mesochiapa y el Soconusco..." (67).

Sin embargo, en la década de 1950-1960, según datos proporcionados por Preciado, (68) la tasa neta de atracción en la región del Soconusco se redujo de 3.6% a 0.6%, con lo que empezó a notarse un decaimiento importante en el papel que juega la región como receptora de migrantes. Ya en la década de 1960-1970, llega al punto en el que incluso llegó a tener municipios de equilibrio y expulsión.

67 Idem.

68 Con base en el estudio realizado por Preciado "Notas sobre las migraciones internas en Chiapas" se obtuvieron algunos datos para observar empíricamente la dinámica migracional en la región del Soconusco; sin embargo, estos datos no pueden considerarse como concluyentes ya que están basados en información censal, que no capta la información necesaria para poder identificar las migraciones temporales.

Al mismo tiempo se observó un aumento en la población expulsada de los Altos. Debido a lo anterior, podría pensarse que se están dando cambios en la organización social de esta región que traen como consecuencia que su población continúe saliendo y que, sin embargo, ya no recurre al trabajo temporal al Soconusco. Faltaría por estudiar lo que efectivamente está sucediendo en los Altos y cuáles son las zonas hacia las que sus habitantes migran actualmente y, por qué el Soconusco ya no es receptora de esta mano de obra, sino que por el contrario, presenta municipios expulsores de población.

3.3.2.MIGRACIONES ECONOMICAS DE GUATEMALTECAS A LA REGION.

Tomando en cuenta los antecedentes históricos que unen a la región del Soconusco con Guatemala, podría decirse que desde finales del siglo pasado hasta la fecha, la región fronteriza de este país ha servido fundamentalmente como reserva de mano de obra para la región. El estudio de esta migración tiene un carácter especial por ser ésta una región fronteriza.

Desde el momento en que se decide la línea divisoria entre la región y el país vecino comienzan a darse procesos de desarrollo involucrados con distintas formaciones económicas nacionales y que al mismo tiempo, por sus antecedentes históricos y su

contigüidad geográfica, están ligados. La existencia de la frontera pone límites a la libre movilidad de la mano de obra y del capital, por lo que a ambos lados de ésta se da un desarrollo diferenciado dependiendo de las condiciones sociopolíticas de cada una de las naciones. Este nivel diferencial ha provocado, en este caso, migraciones de carácter económico, pero no por ello se debe creer que son las únicas, ya que se dan diversos tipos como las definitivas, de paso, temporales, etc., imponiendo cada una de éstas una dinámica propia e impactando de manera distinta a la región. En el Soconusco una "causa de la presencia centroamericana es que la costa es el principal nudo de comunicaciones internacionales. Por aquí pasa la mayoría de los centroamericanos que encontraremos luego en el interior de México o en Estados Unidos."⁶⁷)

Las migraciones se dan por una variedad de motivos y una combinación de factores; algunos son económicos, otros políticos, etc., pero en este caso sólo hablaré de los trabajadores temporales, que su migración tiene un carácter económico principalmente, ya que dentro de la región ha jugado un papel importante dentro de los procesos sociales que han consolidado y caracterizado al Soconusco, proporcionándole mano de obra suficiente que permitió el desarrollo y florecimiento de la economía regional basada en el café.

⁶⁷Aguayo, Sergio. "El Exodo Centroamericano...", Op. cit. p 37.

Sin embargo, este tipo de migración ha sido poco estudiada, a pesar de que esta zona llamó la atención de distintos organismos sociales, públicos y privados, debido a la generalización de la violencia en Centroamérica y a la gran cantidad de refugiados que llegó al sureste del país. Las migraciones de tipo económico no tomaron importancia hasta que "...a partir de 1984 los conflictos laborales involucraban a un número creciente de trabajadores guatemaltecos en el Soconusco así como comenzaba a mostrarse un crecimiento de la conciencia organizativa."⁽⁷⁰⁾. Esto hizo que tanto autoridades mexicanas como guatemaltecas intervinieran para mediar los conflictos laborales en esa zona. Más allá de esta situación, se tienen antecedentes de las migraciones estacionales guatemaltecas desde la segunda mitad del siglo pasado. "Desde 1871, campesinos de la región aledaña al volcán de Tacaná, en esa época bajo jurisdicción de Quetzaltenango"⁽⁷¹⁾.

Puede pensarse hipotéticamente que Guatemala funcionaba como reserva de mano de obra para el Soconusco, ya que esta última ha tenido un ritmo de crecimiento poblacional y una densidad menor

⁷⁰Mosquera A., Antonio. "Los trabajadores guatemaltecos migrantes a Chiapas, México." Avance de Investigación. Universidad Autónoma de Chiapas. Área de Ciencias Sociales/AMEP. San Cristobal de las Casas. Septiembre 1985. p 15.

⁷¹Informe de Sebastián Escobar, Jefe político del Soconusco, publicado en el Diario Oficial, 8 de enero 1871; citado por Ma. de los Angeles Ortiz Hernández en: "Formación Histórico-Política de la región del Soconusco." Op. cit.

que dicho país. La gran región fronteriza de Guatemala tiene una densidad de casi el doble de la chiapaneca. "La forma como se distribuye en las regiones esta mayoría es sugerente: en la región cafetalera de Guatemala,...tiene la más alta densidad de todas las regiones, mientras que el Soconusco y la Sierra...tienen una densidad bastante baja en relación a aquélla; el altiplano central fronterizo de Guatemala...zona de donde proviene gran parte de la fuerza de trabajo estacional de Guatemala, tiene una densidad que no es superada por ninguna de la regiones fronterizas de Chiapas." (72) El crecimiento demográfico más acelerado de Guatemala es el resultado de sus condiciones sociopolíticas y económicas (73), las cuales terminaron por convertir a los jornaleros guatemaltecos en el principal componente de los trabajadores en el Soconusco.

La presencia de los guatemaltecos en el Soconusco posiblemente se debe a su necesidad de obtener un ingreso que les permita adquirir bienes que no son producidos internamente en sus comunidades, pagar préstamos, arrendamientos, etc.

Se podría suponer que los trabajadores guatemaltecos poseen una propiedad para cultivar en donde producen bienes para el consumo familiar. Debido a su condición socioeconómica dichos campesinos

72Mosquera A., Antonio. "Los trabajadores...Op cit. p 51.

73Ver capítulo 4 donde se analizan las condiciones sociopolíticas y económicas de Guatemala y su relación con el Soconusco.

difícilmente pueden acceder a fuentes de financiamiento y tienen una utilización casi nula de tecnología; por lo tanto, el volumen de su producción es muy reducido como para satisfacer a una familia. Lo anterior los obliga a buscar formas alternativas para complementar su ingreso.

Existe el reconocimiento de que el problema de los trabajadores guatemaltecos en el Soconusco va adquiriendo mayores magnitudes; mas sin embargo, existe falta de información con respecto a la magnitud y rasgos específicos de dichos trabajadores.

Existen dificultades para determinar el volumen de trabajadores guatemaltecos que llegan anualmente al Soconusco, ya que no existen registros oficiales o privados confiables, o bien si los hay son insuficientes. A pesar de ello se dan datos sobre el volumen de trabajadores que fluctúa entre 40 mil y 150 mil, aunque no existe fundamento para determinar la cifra aproximada. Una de las causas de lo anterior se debe a la forma de acceso de los guatemaltecos al territorio mexicano, ya que éste se da a través de diversos puntos, como veredas, riachuelos, por vía carretera, etc., que no cuentan con vigilancia o es muy reducida. "Los caminos de ingreso a Chiapas desde Guatemalala son variados. En la actualidad se utilizan los ríos Ixcán, Negro y Usumacinta como vías de transportación y el Río Suchiate tiene múltiples pasos de sendas que se originan en Guatemala. Existe una conexión del ferrocarril costero. Los trabajadores en general utilizan los

pasos terrestres así como superan el Río Suchiate para dirigirse a trabajar...a una finca."(74)

Empero los resultados presentados en la investigación desarrollada por Casillas y Castillo sobre los impactos regionales de los trabajadores estacionales arrojan que: el 88.5% del total de entrevistados eran originarios del Departamento de San Marcos, el cual es limítrofe con Chiapas, y que por otro lado, el 84.2 vivían en dicho departamentó, y el resto en Quetzaltenango, Huehuetenango y Escuintla.(75)

Debido a la falta de datos las migraciones guatemaltecas no pueden ser trabajadas con mas profundidad ya que no existe información que sustente cualquier afirmación. En el capítulo siguiente se desarrollarán aspectos históricos de Guatemala, con el fin de presentar las condiciones que han traído como resultado que la población campesina guatemalteca migre, principalmente, a la región del Soconusco.

Sin embargo puede decirse hasta aquí que las migraciones económicas con carácter temporal continuarán dándose en la región, tanto las provenientes de los Altos de Chiapas como las de Guatemala, debido a las características del proceso productivo

74Mosquera A., Antonio. "Los trabajadores...", Op. cit. p 51.

75Casillas Ramírez, Rodolfo y Castillo García M. Angel. "Impactos Regionales...", Op. cit.

que impera actualmente, el café. Lo anterior se debe a que la estructura de la propiedad en grandes latifundios y la existencia de ejidos no permitirá el creciente poblamiento en zonas aledañas a las plantaciones de café, para satisfacer la demanda de mano de obra localmente; ya que quienes tienen el poder político y económico en la región no permitirán el acceso a la tierra a los campesinos que no cuentan con ésta.

El hecho de que no se dé un crecimiento demográfico local en la región es acorde con la funcionalidad del proceso productivo, ya que de esta manera no se tiene que generar en la región las condiciones para que se reproduzca un gran volumen de población, por no requerir de un importante cantidad de mano de obra permanente.

Lo anterior es el resultado de las necesidades propias del proceso productivo y de acumulación de la actividad cafeticultora que impone leyes a la dinámica demográfica, que están relacionadas más que con el crecimiento acelerado de la población, con el abastecimiento de mano de obra en forma temporal desde otras zonas, trayendo como resultado un moderado crecimiento demográfico local.

4.SITUACION POLITICO-ECONOMICA DE GUATEMALA Y SU RELACION CON EL SOCONUSCO

Como ya se apuntó anteriormente Guatemala y el Soconusco tienen antecedentes similares desde la época precolombina, fueron habitados por grupos mayas, lo que les dió una identidad cultural que aún se conserva hasta nuestros días. Desde la conquista, y durante el período colonial, el Soconusco quedó integrado a la Capitanía General de Guatemala, estableciéndose vínculos sociales, económicos y políticos estrechos entre la sede de la administración de esta última y la región.

La continuidad geográfica y las distintas relaciones que se establecieron han superado la frontera que separa actualmente este país de la región; por lo tanto, el desarrollo de Guatemala impacta la dinámica socioeconómica del Soconusco. Por lo tanto, para entender algunos aspectos de la región se requiere analizar elementos, con carácter explicativo, del desarrollo histórico de Guatemala.

Guatemala es un país cuya economía ha estado basada en la agricultura, especialmente en la de exportación y, dentro de ella, durante el último siglo ha ocupado un lugar preponderante la producción de café. Al igual que en las plantaciones del Soconusco, esta actividad requiere de una gran cantidad de mano

de obra durante unos meses del año; por tanto en dicho país son de fundamental importancia las migraciones de tipo temporal.⁽⁷⁶⁾

La actividad agrícola de este país se ha caracterizado por tener, por un lado, un amplio sector de campesinos minifundistas que se ubican de manera preferente en las montañas y partes altas del país, dedicándose a la agricultura de subsistencia y, por otro, la gran propiedad territorial dedicada al cultivo de exportación en las tierras bajas y fértiles, con uso intensivo de la tierra y de tecnología. Esta dicotomía es el resultado del fuerte proceso de concentración de las tierras cultivables en pocos propietarios.

La concentración de la propiedad de la tierra se inició desde la época de la colonia, siendo los eclesiásticos quienes se convirtieron en los grandes terratenientes de Guatemala. A pesar de haberse dado este proceso de concentración, en ese tiempo, se conservó la propiedad comunal, coexistiendo estos dos tipos de propiedad sin generarse importantes cambios durante la Colonia.

Después de que la Corona Española perdió el control de Guatemala, durante el gobierno del General Barrios (1872-1885), se introdujo el cultivo del café en este país, lo cual vino a transformar las estructuras de organización social y económica prevalecientes hasta ese entonces.

⁷⁶Ver en: Bataillon-Lebot. "Migración Interna...", Op. cit.

Apareció en escena un nuevo agente social; el capitalista terrateniente, que logra a través de distintos medios despojar de tierra a las comunidades indígenas, tomando importancia, además del latifundio eclesiástico, el laico. Uno de los medios que permitió el desarrollo de la producción cafetalera fue la expropiación de los bienes eclesiásticos, con lo cual perdió fuerza este grupo.

Ante el despojo que sufrieron las comunidades indígenas, muchos de los grupos tuvieron que refugiarse en la región montañosa de Guatemala. Estos grupos se vieron inmersos en un proceso creciente de empobrecimiento. Estuvieron, y aún están, sujetos a la producción de autoconsumo y a las formas de organización social tradicional.

Con la implantación de la producción del café aumentó la demanda de mano de obra para realizar las labores de este cultivo en las grandes fincas. Debido a que la gran mayoría de la población continuaba ligada a sus comunidades, ajenos a las necesidades de emplearse, tanto el gobierno como los grandes propietarios se vieron en la necesidad de asegurar el abastecimiento de mano de obra en el momento preciso y en cantidades suficientes.

La forma en que lograron tal objetivo fue a través del trabajo forzoso, es decir, que obligaron a trabajar a los campesinos en las grandes fincas, o de lo contrario se les encarcelaba. Cuando

las tierras de los campesinos no requerían de muchos cuidados, ellos tenían que comprobar que estaban trabajando en alguna finca; de no ser así, eran penados. Dentro de las fincas se implementó el sistema de endeudamiento, a través de tiendas de raya o préstamos, el cual aseguraba la presencia de los campesinos para el siguiente ciclo productivo, ya que se les obligaba a pagar sus deudas en trabajo. Este sistema fue legislado por el gobierno en favor de los finqueros. También, como en el Soconusco, en este país se estableció el sistema de enganche, el cual permitía una mayor seguridad en el abasto de mano de obra.

Lo anterior nos lleva a afirmar que, debido a las características del desarrollo económico, aparecieron en Guatemala procesos y agentes con características similares a los que surgieron en el Soconusco. Está por un lado el gran propietario, que en muchos casos es de origen extranjero, y sus tierras están dedicadas al mercado externo y, por otro, el pequeño productor minifundista con una producción dedicada al autoconsumo, empleándose de forma temporal en las grandes fincas. Aparece también el enganchador que sirve como mediador para que se dé la relación capital-trabajo. Lo antes expuesto puede caracterizarse como un proceso que permitió la acumulación originaria en el país, base fundamental para la consecución del capitalismo.

Uno de los graves problemas surgidos por dedicar prioritariamente

la producción en Guatemala hacia el exterior, fue el abandono de las necesidades internas, que en un tiempo pudieron ser cubiertas a través de las economías de autoconsumo, pero con el tiempo y ante el detrimento de éstas, el país se hizo altamente dependiente del abastecimiento por medio de la importación de productos básicos y manufacturados, provenientes de los países industrializados.

La permanencia y mantenimiento de esta forma de funcionamiento de la economía guatemalteca sujetó al país a la espiral ascendente de la dependencia. Por un lado, su economía está ligada esencialmente al comportamiento de los precios del café en el mercado internacional, y por otro, requiere de las divisas obtenidas en la comercialización de éste para abastecerse de productos manufacturados, alimentos, maquinaria, etc.

Después de la Segunda Guerra Mundial y como consecuencia del debilitamiento de las economías involucradas en este conflicto, la demanda de productos agrícolas de los países centrales hacia los menos desarrollados aumentó. Ello permitió que la economía guatemalteca se estabilizara y que la burguesía mantuviera el control sociopolítico, a pesar de los grandes conflictos que se venían gestando tiempo atrás.

La oligarquía terrateniente cafetalera ha dominado la vida social, política y económica de ese país, basando su poderío en

la concentración de tierra y la pauperización del grueso de la población. Al desatarse la Revolución Democrática en Guatemala, de 1945 a 1954 se trató de instrumentar una Reforma Agraria con la cual se intentaba corregir los problemas surgidos por el modelo de desarrollo seguido hasta ese entonces. Las bases de este cambio eran la implementación de un desarrollo capitalista a través de la modernización de la agricultura, acompañado por "...la dotación de tierras a los campesinos, y el apoyo estatal (crediticio y técnico) a la economía campesina."(77)

El proceso de conformación de una nueva burguesía agraria no logró consolidarse y, por tanto, no se posibilitó un enfrentamiento y una franca lucha política en contra de la vieja oligarquía terrateniente. Esta última, al mismo tiempo, no ha podido superar las formas tradicionales de control político, basadas en la extrema explotación y pauperización de los campesinos, la violencia y arbitrariedad hacia la población en su conjunto. A ello se sumó la acción que contó con intervención extranjera que canceló las posibilidades del proceso modernizante a partir de 1954.

La movilización popular perdió fuerza, tanto en el campo como en las ciudades y, desde entonces, no lograron implementarse modificaciones sustanciales en las relaciones de producción, continuando en operación los mecanismos tradicionales

77Guerra Borges, Alfredo. "La cuestión...", Op. cit. p 52.

oligárquicos de organización social y económica. Con ello la "...derrota del movimiento popular, en 1954, no constituye una restauración del sistema...pero restablece con creces el poder y la influencia de los cafetaleros y, en general, de los sectores agrarios más atrasados de la sociedad guatemalteca." (76)

Continuó el rezago de la producción para el mercado interno; la economía campesina continuó declinando debido, entre otros factores, a las malas condiciones de la tierra en donde se asienta, a la imposibilidad de tener acceso a créditos y a la permanencia de bajos niveles tecnológicos. Todo ello ha agudizado la diferenciación en las formas productivas y en la estratificación social.

La problemática económica pudo ser atenuada "...a partir de la década de los sesenta...con altibajos, se mantuvo el crecimiento sostenido gracias a factores externos...al costo de agudizar los viejos problemas sociales del período cafetalero..." (77) Sin embargo, desde finales de la década de los setentas y sobre todo en los años ochenta, la crisis internacional, sumada a las debilidades estructurales, impacta fuertemente el sector agrícola; se hacen evidentes los grandes desequilibrios sociales

76Torres Rivas, Edelberto. "¿Quién destapó la caja de pandora?, Reflexiones sobre la crisis y los sujetos del conflicto en Centroamérica." En Revista Polémica No. 13, enero-febrero 1984. ICADIS, San José de Costa Rica. p 9.

77Idem, p 7.

y económicos de Guatemala y todos aquellos problemas que nunca pudieron ser resueltos. El descontento social aumentó, se dió una intensa movilización de la población, la cual es frenada a través de la violencia y la represión, particularmente en las regiones más pobres y en comunidades campesinas.

Esta crisis afectó aún más las condiciones internas del país, constriñendo las posibilidades de ampliación de la actividad agrícola e industrial, y con ello, las posibilidades de dar ocupación a una población en aumento. Se cerraron muchos empleos permanentes, no sólo en el campo, sino también los que generaba la incipiente actividad industrial en las ciudades.

Los procesos de redistribución de la tierra han sido y son, hasta la fecha, sistemáticamente obstaculizados por la oligarquía tradicional, lo que hace casi imposible que el campesino tenga acceso a ésta. El aumento poblacional continúa con un ritmo acelerado de crecimiento (°°), y puede pensarse que, el proceso de proletarianización y semiproletarianización del campesinado resultado del avance del capitalismo en la agricultura, es cada vez más importante. Debido a las precarias condiciones en las que se encuentran los campesinos minifundistas en Guatemala, han tenido que buscar mecanismos alternativos para sobrevivir, uno de ellos ha sido el emplearse en las fincas cafetaleras del Soconusco. Lo anterior queda demostrado cuando se observa que la

°°Ver apartado sobre Migraciones Guatemaltecas al Soconusco.

principal característica de los trabajadores agrícolas temporales guatemaltecos de la región es que son fundamentalmente campesinos minifundistas provenientes de los Altos de Guatemala, principalmente del departamento de San Marcos, el cual es limítrofe con el estado de Chiapas, y en menor medida de Quetzaltenango, Huehuetenango y Escuintla.⁽⁸¹⁾

Uno de los fenómenos más significativos que se han manifestado en torno a los lazos que se han establecido entre la región del Soconusco y Guatemala, es la ocupación, en la primera, de mano de obra temporal proveniente de dicho país. Se parte aquí de la premisa de que existen dos condiciones esenciales que hacen posible esta relación: una es que el Soconusco cuenta con una dinámica socioeconómica que la convierte en un mercado que demanda mano de obra temporal; la otra, se relaciona con las características sociopolíticas y económicas que han provocado la necesidad de migración cíclica en Guatemala. De hecho, la migración temporal es un fenómeno extendido en una vasta región del país y la que ocurre al Soconusco sólo constituye una parte de este mecanismo de reproducción de la población campesina.

La conformación de un mercado de trabajo para la actividad cafetalera del Soconusco es el resultado de un proceso histórico que se refleja, entre otros elementos, en la presencia continua de trabajadores guatemaltecos en la región. Las causas de la

⁸¹Ver Casillas-Castillo. "Impactos Regionales...", Op. cit.

salida estacional de la población trabajador en Guatemala tienen un carácter estructural. Por un lado, tenemos una economía basada fundamentalmente en la agricultura, con un desarrollo de las fuerzas productivas muy bajo; por otro, se ha dado un proceso de concentración de la mayor proporción de las tierras cultivables en unos pocos propietarios, en las que se cultivan productos para exportación y, a la par, persiste una economía campesina minifundista, caracterizada por tener tasas de crecimiento poblacional muy altas.

En un estudio realizado en Guatemala (⁸²) en donde se analizó la evolución de la tierra cultivable per cápita por departamento, se hace notar la diferencia existente entre, las tierras de la costa y bocacosta, las cuales son las mas fértiles y su propiedad es concentrada, frente a las del altiplano occidental, en donde predomina la pequeña propiedad y tienen una menor fertilidad. En ese estudio se llega a la conclusión de que en Guatemala no había suficiente tierra para toda la población rural carente de ella en 1980. (⁸³) En cuanto al promedio cultivado durante los tres años agrícolas anteriores al momento de la entrevista, en el estudio realizado por Casillas y Castillo, se encontró que "...el 42.1%

⁸²AID, 1982. Citado en Casillas-Castillo. "Impactos Regionales...", Op. cit.

⁸³En la investigación presentada por Casillas y Castillo, presentan que el promedio de tamaño de tierra de los trabajadores entrevistados está muy por debajo de los estándares de las parcelas de tamaño familiar (que para las características del agro en Guatemala es de 3.9 has.)

de las respuestas pertinentes manifestó haber cultivado hasta 0.5 hectáreas y que, acumulativamente, el 76.6% dijo haber cultivado 1.0 hectáreas o menos. El límite máximo considerado en las posibilidades de respuesta equivalía a aproximadamente 4.5 hectáreas y más; solamente el 2.3% del total de respuestas declaró haber cultivado una extensión dentro de ese margen abierto."⁽²⁴⁾

La agudización de las condiciones de vida de los campesinos es resultado de la crisis socioeconómica generalizada en este país que, aunada a las características del mercado de trabajo temporal que los sujeta al subempleo crónico, debilita su capacidad de negociación salarial. Esto los ha llevado a utilizar el trabajo temporal en el Soconusco, como una estrategia de sobrevivencia, para complementar su ingreso, y de esta forma cubrir los requerimientos mínimos de su reproducción.

Debido a que el trabajo estacional puede llevarse a cabo tanto en fincas guatemaltecas como en las del Soconusco, se han realizado estudios en los cuales se comparan las condiciones de trabajo y salarial para determinar el motivo de la presencia de trabajadores guatemaltecos en el Soconusco. Se ha afirmado que una de las diferencias importantes es que en el Soconusco, cosa que no sucede en forma generalizada en Guatemala, a los trabajadores se les proporciona comida. De esta manera, a pesar

²⁴Casillas-Castillo. "Impactos Regionales...", Op. cit. p 53.

de que las condiciones de trabajo y niveles salariales son similares, el hecho de que los trabajadores en el Soconusco no tengan que desembolsar parte de su ingresos para alimentarse durante el tiempo que se pasan en las fincas, les permite tener un mayor ingreso, en comparación con los trabajadores que se emplean en Guatemala, quienes si tienen que realizar ese desembolso.⁽²⁵⁾

No obstante, a reserva de que la situación anterior pueda ser válida, creemos que existen otras causas importantes, que van más allá del diferencial salarial. En primer lugar, planteamos como hipótesis el hecho de que las fincas guatemaltecas no tienen la posibilidad de absorber al total de la población que requiere tanto de trabajo temporal como permanente. Esta situación se agrava si consideramos la actual crisis que constriñe la actividad agrícola y por tanto reduce la capacidad de generación de empleos.

Otra causa está determinada por la forma de organización territorial, la cual no permite que los campesinos que poseen una extensión de tierra sea de tamaño suficiente para satisfacer sus necesidades, y además, que la población que no cuenta con ella tenga acceso a una porción de tierra cultivable.

²⁵Aguayo, Sergio. "El Exodo Centroamericano...", Op. cit. pp 36-37

Para aquéllos que la poseen, la persistencia de la economía campesina basada en la pequeña propiedad arraiga al trabajador a la tierra, ya que ésta le proporciona -de manera insuficiente-, una cantidad más o menos segura de alimento, así como un espacio donde vivir y reproducirse junto a su familia. Ello plantea que el trabajador sólo pueda dejar un tiempo su propiedad para emplearse temporalmente, en el Soconusco, y que tenga que regresar a ella posteriormente en Guatemala.

Los procesos capitalistas cada día van controlando las distintas esferas sociales y económicas en Guatemala, lo cual plantea como un posible resultado la proletarización y semiproletarización de la población, subsumiendo a las formas precapitalistas y haciendo cada vez más necesario para la reproducción del trabajador su vinculación al mercado capitalista de trabajo, con el subsecuente decaimiento de las formas ancestrales de producción.

Un aspecto importante, y que en la actualidad ha adquirido un carácter decisivo para la salida de la población trabajadora y sus familias de Guatemala, es el permanente conflicto sociopolítico en el que está envuelto este país, que pone no sólo en peligro la condición laboral de los trabajadores sino su vida misma.

5. CONCLUSIONES.

Hasta aquí podemos decir que la importancia del Soconusco a nivel nacional está basada en dos aspectos fundamentales: por su ubicación en una zona estratégica fronteriza y por contar con una actividad económica importante vinculada al mercado externo, además de ser una de las zonas naturales más fértiles y con una gran potencialidad de aprovechamiento.

Los sucesos históricos relacionados con la delimitación de la frontera entre México y Guatemala, su condición de territorio neutral, así como su tardía separación de Guatemala han creado un grupo local con tendencias separatistas que ha subsistido hasta la fecha.

En el Soconusco se ha dado un modelo de desarrollo regional que se vincula con el mercado mundial a través de un producto, situación que lo hace dependiente de las condiciones en que éste se desarrolla internacionalmente, dejando de lado las posibilidades de ampliar el espectro de productos que podrían sustentar la economía regional. Sin embargo, es claro que los grupos que han controlado la producción regional han podido adaptarla a las fluctuaciones del mercado creadas por situaciones externas. Es el caso del cambio de la producción del cacao a la del café, cuando el precio del primero tuvo una fuerte declinación en el mercado mundial, y más recientemente los

cambios en el destino de la producción de países que, por su situación económica, cierran sus mercados hacia otros que pueden absorber, a través de su demanda, la producción de la región.

La región se relaciona con la economía nacional dentro de un modelo de desarrollo más amplio, en el cual ha jugado el papel de generador de divisas a través de la agroexportación. No obstante, este modelo de acumulación se basa en una alta concentración de la tierra y de la riqueza, conservando antiguas formas de explotación de la mano de obra. Se combina la existencia de una economía campesina minifundista de autoconsumo que sirve como reserva de mano de obra, para la producción a gran escala en las fincas cafetaleras. En ellas se da el proceso de semiproletarización y proletarización del campesinado a través de la contratación temporal o permanente.⁶⁶

La dinámica que toma el Soconusco durante la época independentista, revolucionaria y postrevolucionaria, ha permitido el proceso de integración regional, teniendo como base de su organización político-económica la producción de un artículo vinculado al mercado externo (en el caso más reciente, el café). Un aspecto importante es el comportamiento de los grupos de poder, los cuales se han generado y fortalecido en

⁶⁶La contratación de mano de obra en forma permanente es de menor relevancia que la temporal; lo anterior se debe a las características de la producción del café que requiere de muy poca mano de obra permanente la mayor parte del año.

torno a dicha actividad. Ello se debe fundamentalmente a su adecuación a los cambios políticos y económicos de conformación del Estado-Nación, especialmente, adaptándose a las condiciones impuestas por el cambio en los requerimientos de los mercados externos a los cuales se destina la producción. Se ha observado también, debido a la importancia estratégica que tiene el Soconusco para grupos extrarregionales, el establecimiento de alianzas entre estos grupos con los de la región en defensa de intereses comunes.

Lo anterior ha permitido que se conserve una organización de la tenencia de la tierra basada en grandes latifundios, una diferenciación social muy polarizada, concentración de la riqueza, altos grados de explotación de la fuerza de trabajo (con características muy específicas vinculadas a las necesidades de este producto), generación de grupos de poder, dinámica poblacional propia. En cuanto al último aspecto, se puede decir, que los procesos demográficos están ligados con las migraciones temporales de trabajadores, provenientes de los Altos de Chiapas y de Guatemala, hacia la zona, más que con un crecimiento poblacional que permita el abastecimiento de mano de obra en forma local.

Por último, la región tiene una relación muy estrecha en todos los niveles con Centroamérica y en especial con Guatemala. En dicho país se han desarrollado procesos con características

similares a las del Soconusco, y además, su zona fronteriza con México ha funcionado como reserva de mano de obra, constituyéndose como el aspecto más significativo las migraciones existentes entre este país y el Soconusco.

BIBLIOGRAFIA.

ABUAYO, Sergio. "El Exodo Centroamericano. Consecuencias de un Conflicto". Consejo Nacional de Fomento Educativo/Dirección General de Publicaciones. SEP, 1a edición. México, 1985.

BATAILLON, Claude y LEBOT, Ivon. "Migración interna y empleo agrícola temporal en Guatemala", en revista Estudios Sociales Centroamericanos, CSUCA, No. 13, enero-abril 1976, San José, Costa Rica.

BAUHMANN, Friederik. "Terratenientes, campesinos y la expansión de la agricultura capitalista en Chiapas 1896-1916. En Revista Mesoamérica, No. 5. 1986.

CASILLAS Rodolfo y CASTILLO Manuel Angel. "Impactos regionales de las migraciones internacionales a la frontera sur de México. El caso de los trabajadores estacionales." Informe de investigación. El Colegio de México. diciembre 1987. mimeo..

CASILLAS Rodolfo y CASTILLO Manuel Angel. "Mitos y realidades sobre las migraciones centroamericanas a Chiapas", ponencia en Foro el Redescubrimiento de la Frontera Sur, UAM/DEAS-INAH, México, diciembre 1987. Mimeo.

CASTILLO, Manuel Angel y TUIRAN, Rodolfo. "Demografía y

movimientos de Población en la Frontera Sur de México". Ponencia en la 1a. Reunión de análisis: "Chiapas: La Frontera Sur con Centroamérica", Tapachula, Chiapas, agosto 1985. Mimeo.

CASTELLANOS Cambranes Julio. "Café Sangriento" en revista Polémica, No.3, enero-febrero 1982 ICADIS, San José Costa Rica..

CASTILLO Castillo, Carlos H. "La estructura agraria y social del Soconusco. Un siglo después." Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales, Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 1985.

FABREGAS Puig, Andrés. "Los procesos de integración de la Frontera Sur. (México frente a la Frontera Sur)". CIESAS, México, noviembre 1984. Mimeo.

FABREGAS Puig, Andrés, et al. "La formación histórica de la frontera sur". Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. (CIESAS. del sureste). Cuadernos de la Casa Chata 124. SEP. 1985..

GARCIA DE LEON, Antonio. "Lucha de Clases y Poder Político en Chiapas", en Revista Historia y Sociedad, No. 22. México. 1979.

GUERRA Borges, Alfredo. "La cuestión agraria, cuestión clave de la crisis en Guatemala". en Revista Polémica, No. 13, enero-

febrero 1984, ICADIS, San José, Costa Rica.

HELBIG Carlos. El Soconusco y su zona cafetalera en Chiapas. Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas. Tuxtla Gutiérrez Chiapas. México. 1964. Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática. Anuario estadístico de Chiapas. 1985. SPP.

MICHEL, Marco Antonio. "Campesinado, alianza de clase y poder político en Chiapas", San Cristóbal de las Casas, Chiapas. México. 1977. Mimeo.

MOSQUERA Aguilar, Antonio. "Los trabajadores guatemaltecos migrantes a Chiapas, México." Informe final de investigación, Area de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Chiapas-AMEP, septiembre 1986. Mimeo.

ORTIZ, Ma. de los Angeles y TORAYA Bertha. "Concentración de poder y tenencia de la tierra. El caso del Soconusco". Cuadernos de la Casa Chata 125. CIESAS del Sureste, Serie Frontera Sur, Vol. II, Sep Cultura, México 1985.

PANIAGUA Alicia. "Chiapas en la coyuntura Centroamericana" en Cuadernos Políticos No. 38. Oct-Dic.1983. México.

PONCE Jiménez, Patricia. "Palabra viva del Soconusco. Nuestra

frontera sur." SEP/Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, México. 1985.

POZAS, Ricardo. "El trabajo en las plantaciones de café y el cambio sociocultural del indio", en Revista Mexicana de Estudios Antropológicos, Tomo XII. No. 1. 1952.

FRECIADO Llamas, Juan. "Notas sobre las migraciones internas en Chiapas". San Cristóbal de la Casas. CIES. 1977. Mimeo.

SPENCER, Daniella. "Trabajo forzado en Guatemala bracerismo guatemalteco en Chiapas." En Revista Quicuilco. Año IV, No. 12, Escuela Nacional de Antropología e Historia, enero 1984.

TORRES Rivas, Edelberto. "¿Quién destapó la caja de pandora?", en revista Polémica, No. 13 enero-febrero 1984, ICADIS, San José, Costa Rica.

WASSERSTROM, Roberto. "El bracerismo guatemalteco en Chiapas, ¿Un motivo de orgullo par el pueblo mexicano?". en revista Punto Crítico, año V, No. 62, México. 1976.